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«Есть все условия, 
чтобы кормить мир»
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И Н И Ц И А Т И В А   «Деловая Россия» предложила снижать налоги 

при росте их собираемости

Бизнес и омбудсмен 
хотят нового правила
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Борис Титов считает правильным снижать налоговую нагрузку при росте собираемости налогов и «обелении» экономики

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  9  

АНТОН ФЕЙНБЕРГ

В России нужно ввести новое 
налогово-бюджетное пра-
вило, предусматривающее 
снижение ставок налогов при 
росте поступлений от них, 
предлагают Борис Титов, 
«Деловая Россия» и инсти-
тут РАН.

Минфин, когда говорит о неиз-
менности фискальной нагрузки, 
сравнивает Россию с другими 
экономиками, подчеркивает Ни-
китин: «Но у нас кредитование 
значительно дороже, чем в тех 

странах, с которыми он нас срав-
нивает. При гораздо меньшей 
доступности заемных средств 
нужно бизнесу оставлять гораз-
до больше своих средств на раз-
витие. Не потому, что ему нужна 
повышенная прибыль, а потому, 
что для него это гораздо более 
важный источник финансирова-
ния развития, чем, например, для 
экономики США».

Механизм стимулирующего 
налогового правила, по задум-
ке экспертов, должен выглядеть 
так: прирост налоговых посту-
плений сверх инфляции должен 
«возвращаться в экономику за 

счет снижения налоговых ставок 
и предоставления дополнитель-
ных льгот». «Проверка выполне-
ния нового налогово-бюджетно-
го правила должна проводиться 
при подготовке проектов бюдже-
тов», — подчеркивают авторы.

Причина 
для нестабильности

Но в долгосрочной перспективе 
такое правило приведет к сокра-
щению доходов, оценивает дирек-
тор Центра исследований регио-
нальных реформ  РАНХиГС Алек-
сандр Дерюгин. Такой подход, 

в частности, не даст справиться 
с демографическими трудностя-
ми — число неработающих пожи-
лых людей неизбежно потребует 
наращивания социальных расхо-
дов, и это надо учитывать, объяс-
няет он.

В первую очередь сокращению 
должны подвергнуться ставки по 
НДС и страховым взносам, счита-
ет Никитин. Например, НДС, если 
удастся устранить все его «утечки» 
из системы администрирования, 
можно было бы снизить до 12%, 
как в Казахстане, добавляет он 
(сейчас НДС составляет 18%).
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Полина Дерипаска стала владельцем доли 
в En+ на $500 млн

К У Л Ь Т У Р А
Кинотеатрами на окраинах 
Москвы будет управлять 
корейская CJ CGV

К О Н Т Р О Л Ь
«Лаборатория Касперского» 
откроет свои программы 
для изучения

с. 11 с. 15 

Индекс РТС 
Московская биржа, 23.10.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 13.10.2017

Курсы 
валют ЦБ
24.10.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 23.10.2017, 20.00 мск

1131,08
пункта

$427,0 
млрд

$1= 

₽57,47
€1=

₽67,56
$57,45

за баррель

ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Нападение на Татьяну Фель-
генгауэр можно было предот-
вратить, если бы в редакции 
«Эха Москвы» была эффектив-
ная система безопасности, го-
ворят эксперты. Специалисты 
предполагают у нападавшего 
Бориса Грица психическое 
заболевание.

Нападение в редакции

Как рассказал РБК источник в 
ГУ МВД по Москве и подтвердил 
РБК источник, знакомый с хо-
дом расследования дела по фак-
ту нападения на журналистку 
«Эха Москвы», 23 октября в  12:35 
48-летний Борис Гриц подошел к 
дому-книжке на Новом Арбате, 
11. «Он прошел через стеклянные 
двери, затем проследовал мимо 
окна с надписью «Бюро пропу-
сков», которое находится слева 
от входа, и подошел к стойке ох-
раны», — рассказал собеседник 
РБК, уточнив, что охранник был 
один. Он не хотел пропускать 
Грица, поскольку у того не было 
пропуска. Между ними возникла 
потасовка. Тогда Гриц брызнул в 
лицо охраннику газом из баллон-
чика и быстрым шагом направил-
ся к лифтовому холлу, рассказал 
источник РБК в полиции.

«В 12:40 мужчина вышел из 
лифта и мимо поста охраны про-
бежал в помещение радиостан-
ции. Он забежал в ньюсрум, где 
в этот момент находились ради-
оведущие Ида Шарапова и Татья-
на Фельгенгауэр, и ударил Фель-
генгауэр в шею острым предме-
том», — рассказал источник. Бе-
жавший за ним охранник повалил 
Грица на пол и скрутил ему руки за 
спиной, добавил собеседник.

По его данным, в 13:15 в редак-
цию «Эха Москвы» прибыл наряд 
полиции. 

с. 10 



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

ЕЖЕДНЕВНАЯ ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: Дмитрий Девишвили
Выпуск: Игорь Климов
Руководитель фотослужбы: 
Алексей Зотов
Фоторедактор: Александра Николаева
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Информационно-аналитический центр: 
Михаил Харламов
Инфографика: Илья Жериков

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители редакции РБК: 
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru 
и ИА РосБизнесКонсалтинг: 
вакансия
Главный редактор журнала РБК: 
Валерий Игуменов
Первые заместители главного редактора:
Кирилл Вишнепольский, Петр Канаев
Заместители главного редактора:
Светлана Дементьева, Дмитрий Ловягин, 
Ирина Парфентьева  
Руководитель фотослужбы: 
Игорь Бурмакин

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ
Медиа и телеком: Анна Балашова
Банки и финансы: Марина Божко
Свой бизнес: Николай Гришин
Индустрия и энергоресурсы: 
Тимофей Дзядко
Политика и общество: Вячеслав Козлов
Мнения: Андрей Литвинов
Спецпроекты: Денис Пузырев
Потребительский рынок: Сергей Соболев
Экономика: Иван Ткачев
Международная политика: 
Полина Химшиашвили

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Директор издательского дома «РБК»: 
Ирина Митрофанова

Корпоративный коммерческий директор: 
Людмила Гурей
Коммерческий директор 
издательского дома «РБК»: 
Анна Брук 
Директор по рекламе 
товаров группы люкс: 
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу: 
Андрей Сикорский
Директор по распространению: 
Анатолий Новгородов
Директор по производству: 
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России», 
подписной индекс: 19781
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ №  2220 
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2017

Материалы на таком фоне опубликованы 
на коммерческой основе.

2      Н О В О С Т И       Происшествие.
Доклад

Почему стало возможным нападение в редакции «Эха Москвы»

Нож в ньюсруме
 В это время коллеги помогли 

Татьяне Фельгенгауэр спустить-
ся на спецлифте на первый этаж, 
откуда ее забрала бригада скорой 
помощи.

Журналистку госпитализиро-
вали в НИИ им. Склифосовско-
го в тяжелом состоянии, опера-
ция длилась более часа, сооб-
щил ТАСС директор НИИ Сергей 
Петриков. Позднее заместитель 
главного редактора «Эха Москвы» 
Владимир Варфоломеев написал 
у себя в Twitter, что Фельгенгау-
эр перевели в послеоперацион-
ную палату. Дальнейшее лечение 
будет назначено утром во втор-
ник, 24 октября, отметил Варфо-
ломеев.

Вице-мэр Москвы по социаль-
ным вопросам Леонид Печатни-
ков сообщил журналистам, что 
жизни Фельгенгауэр ничего не 
угрожает. По словам чиновника, 
«скорая» была на месте через че-
тыре минуты после вызова.

Охраннику, которому Гриц 
брызнул газом в глаза, диагно-
стировали ожог сетчатки глаза 
и оказали первую медицинскую 
помощь, уточнил РБК источник 
в ГУ МВД.

Сотрудники Главного след-
ственного управления СКР по 
Москве осмотрели место про-
исшествия, допросили очевид-
цев и задержанного, рассказал 
РБК источник в полиции. Воз-
буждено уголовное дело по ч. 3 
ст. 30, ч. 1 ст. 105 УК (покушение 
на убийство), сообщили в пресс- 
службе СКР.

Гриц, как уточнили в СКР, име-
ет двойное, российское и изра-
ильское, гражданство. Пресс-ат-
таше посольства Израиля Алекс 
Гандлер заявил РБК, что дипло-
маты проверяют информацию об 
израильском гражданстве напа-
давшего.

Телепатический 
контакт

Телеканал РЕН ТВ опубликовал 
видеозапись допроса напавше-
го на Фельгенгауэр. Гриц заявил 
оперативникам, что он знает ее 
пять лет «по телепатическому 
контакту», а последние два ме-
сяца журналистка каждую ночь 
его «сексуально изводила». В сети 
был обнаружен интернет-днев-
ник, который велся задержан-
ным, он уже приобщен к мате-
риалам уголовного дела, сооб-
щил РБК источник в ГУ МВД по 
Москве.

В нем 14 сентября Гриц напи-
сал, что журналистка его «домо-
гается», его от нее «тошнит» и он 
обращается к коллегам и «при-
емному отцу» корреспондентки 
с просьбой «повлиять» на нее. 
«Через несколько недель я при-
езжаю в Москву, и если это не 
прекратится, последствия могут 
быть очень неприятными», — пи-
сал Гриц. За три дня до нападения 
он утверждал, что журналистка 
телепатически «останавливала» 

его дыхание и «экспериментиро-
вала» с сердцем; он обратился к 
экстрасенсу, но не смог переслать 
ее фотографии, из-за того что на 
Фельгенгауэр «работают хакеры».

В качестве экстрасенса Гриц 
упоминает некоего Михаила Пе-
репелицина. Поисковики на за-
просу этого имени и фамилии 

выдают сайт mperepelicin.narod.
ru, владелец которого называет 
себя автором книг «Философский 
камень» и «Духовная алхимия», а 
также создателем «биоэнергети-
ческого генератора — космиче-
ского компьютера». Он сообща-
ет, что учился во Втором меди-
цинском институте, «чувствовал 
ограниченность традиционной 
медицины», поэтому начал «раз-
вивать экстрасенсорные способ-
ности».

Однозначно говорить о том, 
есть ли у Бориса Грица психиче-
ские отклонения, можно будет 
только после психиатрической 
экспертизы, которая, скорее все-

го, будет проведена после пер-
вых допросов, сказал РБК пси-
хиатр-криминалист Михаил Ви-
ноградов. Но, судя по характеру 
интернет-записей и заявлений 
нападавшего, это «однозначно 
психически больной человек», 
считает Виноградов. «Я  всегда 
осторожно говорю о возможных 

психических заболеваниях лю-
дей, подозреваемых в преступле-
ниях. Но здесь налицо очень тя-
желая форма шизофрении — гал-
люцинаторно-параноидная», — 
уверен Виноградов.

Опасность этого заболевания 
заключается в том, что окружаю-
щие могут не подозревать о нем, 
пояснил специалист. «В случае с 
шизофренией мозг человека — 
это черный ящик, хотя на неко-
торые симптомы заболевания 
можно воздействовать. Есть пре-
параты, после инъекций которых 
пациент может до двух месяцев 
жить как нормальный человек. 
Но если он пропустил укол — бо-

лезнь вспыхивает снова», — за-
ключил Виноградов.

Источник РБК в столичной по-
лиции отметил, что задержанно-
го ждет психиатрическая экспер-
тиза в Центре социальной и су-
дебной психиатрии имени Серб-
ского.

Из физиков в безработные

Организация системы безопас-
ности в редакции «Эха Москвы» 
была на крайне низком уровне, 
считает эксперт федерального 
информационного центра «Ана-
литика и Безопасность» Сер-
гей Соколов. «Когда речь идет о 
СМИ, то здесь должна быть ор-
ганизована комплексная систе-
ма безопасности», — пояснил он 
РБК свою точку зрения. В редак-
ционных офисах нужны камеры 
видеонаблюдения, охрана, име-
ющая право на использование 
спецсредств, жесткий пропуск-
ной контроль и т. п., считает экс-
перт, но на 14-м этаже здания на 
Новом Арбате, где располагается 
редакция «Эха Москвы», ничего 
из этого не было. «Журналисты 
сегодня как никогда подверже-
ны опасности. Если бы в здание 
вошел не псих, а профессионал, 
то последствия могли бы быть 
хуже», — говорит Соколов.

Резюме Бориса Грица РБК об-
наружил на сайте преподавателей 
«Ваш репетитор», к вечеру 23 ок-
тября оно было удалено. В нем 
говорится, что в 1991 году Гриц 
окончил Московский педагоги-
ческий государственный уни-
верситет (МПГУ) по специально-
сти «учитель физики», в 2007 году 
стал кандидатом физико-мате-
матических наук, защитившись 
в Иерусалимском университете, 
четыре года был там ассистентом 
ректора. В 2007–2008 годах Гриц 
работал научным сотрудником в 
Калифорнийском университете, 
а с 2009 года — в Гидрометцен-
тре России. Гриц аттестует себя 
как репетитора по физике и ма-
тематике и утверждает, что «раз-
работал методику преподавания 
физики в школе».

Сокурсница Бориса Грица по 
физическому факультету Мо-
сковского педагогического го-
сударственного университета 
Анна Максимова рассказала Рус-
ской службе Би-би-си, что Гриц 
родом из Абхазии, после окон-
чания института он вернулся на 
родину, «но вынужден был снова 
приехать в Москву, убегая от вой-
ны». «На нашем курсе он был од-
ним из самых умных студентов. 
Но в 1990-е годы физики в России 
были не востребованы, поэтому в 
итоге он уехал в Израиль», — до-
бавила она. Гриц, отметила Мак-
симова, специалист в узкой сфе-
ре — в изучении слоев атмосферы, 
он ездил по контракту препода-
вать в США.

По ее словам, в последнее вре-
мя Гриц не мог найти в Израиле 
работу и в конце сентября прие-
хал в Москву. 

Сотрудники Главного следственного управления 

СКР по Москве осмотрели место происшествия, 

допросили очевидцев и задержанного, рассказал РБК 

источник в полиции. Возбуждено уголовное дело 

по ч. 3 ст. 30, ч. 1 ст. 105 УК (покушение на убийство), 

сообщили в пресс- службе СКР
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Напавшему на ведущую «Эха Москвы» предстоит пройти 
психиатрическую экспертизу
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Доклад

СПЧ подготовил электоральные реформы

Выборам предложено сменить фильтр
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

СПЧ подготовил для пре-
зидента доклад по итогам 
выборов 10 сентября. В нем 
предлагаются электоральные 
реформы: смягчение муници-
пального фильтра, уточнение 
оснований для досрочного 
голосования, создание интер-
нет-кабинета избирателя.

Список реформ

Рабочая группа Совета при прези-
денте по правам человека (СПЧ) 
подготовила доклад по резуль-
татам сентябрьского единого 
дня голосования. В заключении 
доклада (есть у РБК) члены со-
вета предложили изменить или 
усовершенствовать практику 
муниципального фильтра. К при-
меру, муниципальным депутатам 
можно разрешить поддерживать 
более чем одного кандидата в 
главы региона или заменить 
муниципальный фильтр изби-
рательным залогом или сбором 
подписей избирателей, говорится 
в докладе.

Ранее «Коммерсантъ» сооб-
щал, что в начале ноября члены 
СПЧ на традиционной встрече с 
Владимиром Путиным предста-
вят ему доклад с анализом ре-
гиональных,  муниципальных и 
местных выборов, которые со-
стоялись 10  сентября. Один из 
авторов доклада, Илья Шаблин-
ский, рассказал РБК, что рабочая 
группа встретится с президентом 
30 октября.

Помимо смягчения муници-
пального фильтра в докладе пред-
лагается увеличить долю предста-
вителей партий в избирательных 
комиссиях и разработать спосо-

бы защиты членов избиратель-
ных комиссий от «противоправ-
ного воздействия на них». Пра-
возащитники также предлагают 
закрепить статус наблюдателей 
за представителями СПЧ, Обще-
ственной палаты и уполномочен-
ными по правам человека.

Авторы доклада предлагают 
ряд реформ, направленных на 
усиление информирования о вы-
борах. На информационных пла-
катах в избирательных участках 
надо обязательно размещать пор-
треты кандидатов, а сами избир-
комы должны помогать с орга-
низацией публичных дискуссий 
между кандидатами в интернете. 

Кроме того, предлагается создать 
личные кабинеты избирателей в 
Сети, в которых им бы предостав-
лялась вся необходимая инфор-
мация по выборам.

Другая идея СПЧ  — создать 
единый реестр избирателей, ко-
торый помог бы исключить двой-
ное голосование, и создать исчер-
пывающий перечень причин для 
досрочного голосования, считают 
члены совета. Правозащитники 
предложили ЦИК внедрить систе-
мы видеонаблюдения на всех из-

бирательных участках и создать 
общественный совет, включив в 
него представителей президент-
ского совета. К президенту авто-
ры доклада обратились с предло-
жением внести в перечень соци-
ально значимых некоммерческих 
организаций общественные объ-
единения, занимающиеся наблю-
дением на выборах.

Близкий к СПЧ собеседник РБК 
заявил, что предложения совета 
с большой вероятностью «будут 
учтены при разработке реформ 
электорального законодатель-
ства». Доклад СПЧ по-разному 
может влиять на реформы электо-
рального законодательства, ска-

зал РБК член экспертной группы 
при ЦИК Аркадий Любарев. «Но 
сейчас, видимо, у администра-
ции президента еще нет четкого 
плана, что делать с избиратель-
ным законодательством, и [этот 
доклад] может повлиять [на ре-
шение об изменении муници-
пального фильтра]»,  — считает 
он. По мнению эксперта, очевид-
но, что после президентских вы-
боров  Кремль   будет реформи-
ровать муниципальный фильтр, 
«но  вариантов реформы  очень 

много, и  какой из них в конеч-
ном итоге возьмет верх, сказать 
сложно».

Ранее с предложениями смяг-
чить или отменить муниципаль-
ный фильтр к ЦИК неоднократно 
обращались представители оппо-
зиционных партий. О необходи-
мости реформировать практику 
сбора подписей муниципальных 
депутатов РБК говорила и предсе-
датель ЦИК Элла Памфилова. При 
этом первый замглавы админи-
страции президента Сергей Кири-
енко в июне заявил журналистам, 
что до президентских выборов в 
марте 2018 года электоральное за-
конодательство меняться не будет.

Жалобы на нарушения 

По данным СПЧ, в ходе прошед-
ших в этом году 10 сентября вы-
боров были обнаружены наруше-
ния. В числе прочего нарушались 
правила предвыборной агитации: 
штабы некоторых кандидатов 
уничтожали и портили агитаци-
онные материалы конкурентов, 
использовали скрытую агитацию 
в СМИ, распространяли агитмате-
риалы c порочащей конкурентов 
информацией.

Эксперты зафиксировали слу-
чаи подкупа избирателей, орга-
низованного подвоза участни-
ков голосования на участки, про-
цедурные нарушения при голосо-
вании (к примеру, на некоторых 
участках были вскрыты конверты 
с бюллетенями досрочно прого-
лосовавших избирателей). Также 
эксперты СПЧ подтвердили не-
достаточное информирование 
избирателей о предстоящих вы-
борах, о котором ранее высказы-
валась председатель ЦИК Элла 
Памфилова.

Председатель совета «Россий-
ского общественного институ-
та избирательного права» Игорь 
Борисов сообщил РБК, что, по его 
мнению, обнаруженных наруше-
ний недостаточно, чтобы повли-
ять на итоги голосования. «Мы 
включили в доклад решение со-
вета, что те нарушения, которые 
были выявлены, не повлияли на 
результаты, хотя они требуют рас-
смотрения», — пояснил он.  

С ним не согласен член СПЧ 
Шаблинский. По его мнению, 
эксперты не вправе «делать ни-
каких выводов о нарушени-
ях». «Мы были на 20 участках из 
90 тыс. — как мы можем судить 
обо всех нарушениях по стра-
не? — заявил он РБК. — У нас нет 
таких возможностей». По словам 
эксперта, для подготовки докла-
да рабочая группа изучила дан-
ные о нарушениях на выборах, 
подготовленные движением «Го-
лос» и наблюдательным объеди-
нением «Сонар». «Им мы верим, 
но все же окончательного вывода 
о том, повлияли ли [нарушения 
на исход выборов], нет», — отме-
тил Шаблинский.

10 сентября в России про-
шел единый день голосования, в 
ходе которого состоялось более 
6 тыс. выборов различных уров-
ней. В частности, в 16 регионах 
прошли выборы глав субъектов, 
а в шести — выборы в региональ-
ные парламенты. В Москве в этот 
день состоялись выборы в сове-
ты муниципальных депутатов. 
В ЦИК в ходе единого дня голо-
сования заявили об отсутствии 
критических нарушений на выбо-
рах. Памфилова также сообщила 
о рекордно малом числе жалоб на 
нарушения 10 сентября во время 
своей встречи с президентом. 

Авторы доклада предлагают ряд реформ, 

направленных на усиление информирования 
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Москва потратит на реставрацию фонтанов выставочного центра 3,3 млрд руб.

ВДНХ попала в струю
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Москва планирует потра-
тить 3,3 млрд руб. на ремонт 
и реставрацию фонтанов 
ВДНХ. Среди подрядчиков — 
петербургская компания, 
реставрировавшая усадьбу 
«Архангельское» и театр 
«Современник».

Реставрация 
за 3,3 млрд

Московские власти планируют 
потратить 3,3 млрд руб. на рес-
таврацию фонтанов на ВДНХ, 
подсчитал РБК.

В проекте городского бюдже-
та на 2018–2020 годы заложе-
ны расходы на 2,8 млрд руб. по 
статье «Проведение капиталь-
ного ремонта и ремонтно-рес-
таврационных работ фонтанов 
на территории ВДНХ». Из них 
1,3 млрд руб. планируется выде-
лить в 2018 году и 1,5 млрд руб. — 
в 2019-м. В этом году уже были 
объявлены два тендера — на рес-
таврацию фонтана «Золотой ко-
лос» и 14 фонтанов на главной 
аллее выставки. На «Золотом ко-
лосе» планируется отреставри-
ровать гранитную облицовку и 
мозаику, отлить новые фрагмен-
ты, на фонтанах главной аллеи — 
очистить и отлить новые элемен-
ты скульптур. Общая стоимость 
работ — 702 млн руб. Как следует 
из тендерной документации, око-
ло 500 млн руб. будут выделены в 
этом году, около 200 млн руб. — 
в 2018-м. Таким образом, общая 
стоимость реставрации фонта-
нов ВДНХ в 2017–2019 годах мо-
жет составить 3,3 млрд руб.

Подрядчик из храма 
в Петергофе

Подрядчик на реставрацию фон-
тана «Золотой колос» уже вы-
бран. Им стала петербургская 
компания АО «Ренессанс — Рес-
таврация». Она же будет выпол-
нять авторский надзор за рестав-
рацией 14 фонтанов главной ал-
леи. «Ренессанс — Реставрация» 
была основана в 2005 году, следу-
ет из базы данных «СПАРК-Ин-
терфакса». За последние три года 
она получила госзаказы на сум-
му более 4,5 млрд руб., в том чис-
ле на реставрацию московского 
театра «Современник», дворцо-
вых конюшен архитектора Ни-
колая Бенуа в Петергофе и вос-
точного флигеля подмосковной 
усадьбы Архангельское. В сен-
тябре петербургские СМИ сооб-
щали, что возбуждено уголовное 
дело по ст. 159 УК (мошенниче-
ство) из-за реставрации крепо-
сти XVI века в Ленинградской 
области, которой занималось 
АО «Ренессанс — Реставрация». 
По версии полиции, 4 млн руб. 
были переведены подрядчику за 
невыполненные работы. В мест-

ном ГБУ «Музейное агентство» 
прошли обыски.

Владельцами АО «Ренессанс — 
Реставрация» числятся Алексей 
Герасимов и Константин Соло-
вьев. Согласно базе «СПАРК-Ин-
терфакса», Герасимов является 
одним из соучредителей рели-
гиозной организации «Приход 
Храма святого мученика Иоан-
на Воина» в Петергофе. В числе 
других соучредителей прихода — 
депутат Заксобрания Петербурга, 
бывший глава администрации и 
муниципального совета Петер-
гофа Михаил Барышников. Не-
сколько лет назад Герасимов 
был совладельцем ООО «Агира», 
ныне не действующего. Другим 
совладельцем «Агиры», соглас-
но «СПАРК-Интерфаксу», высту-
пал Игорь Равич, которому при-
надлежит несколько компаний, 
в том числе ООО «Адар». В чис-
ле совладельцев «Адара» также 
указан Михаил Ушивый  — ди-
ректор ООО «Петроградец», 70% 
которого принадлежат бизнес-
мену, бывшему владельцу ка-
зино и сети игровых автома-
тов «Джекпот» Михаилу Мири-
лашвили. Его сын Вячеслав Ми-
рилашвили — бывший владелец 
40% акций «ВКонтакте», занима-
ет 103-е место в рейтинге Forbes 
с состоянием $950 млн.

В пресс-службе ВДНХ сооб-
щили РБК, что балансодержате-
лем 14 фонтанов Центральной 
аллеи, фонтанов «Золотой ко-
лос», «Дружба народов» и «Ка-
менный цветок» является ГБУ 

«Гормост». РБК направил запрос 
в пресс-службу «Гормоста».

ВДНХ была передана в управ-
ление правительству Москвы в 
2013 году. До этого с 1990 года 
объект относился к федераль-
ной собственности и назывался 
ГАО «ВВЦ» (Всероссийский вы-
ставочный центр). На террито-
рии выставки были демонти-
рованы торговые объекты, на-

чат ремонт павильонов. Вес-
ной 2017 года стартовал второй 
этап масштабной реконструк-
ции ВДНХ. Он предполагает вос-
становление 37 исторических па-
вильонов, ремонт 130 км комму-

никаций, благоустройство 200 га, 
высадку 1,8 тыс. деревьев и ку-
старников, очистку четырех пру-
дов. Власти Москвы заявили, что 
намерены привлечь 22 млрд руб. 
частных инвестиций на модер-
низацию комплекса ВДНХ. Еще 
в конце 2012 года тогдашнее ру-
ководство ГАО «ВВЦ» просило у 
правительства России 1,4 млрд 
руб. на реконструкцию фонтанов.

Здание бывшего ресторана 
«Золотой колос» на ВДНХ аренду-
ет и отреставрирует миллиардер 
Геннадий Тимченко — номер че-
тыре в российском списке Forbes, 
$16 млрд.

Дороже речного вокзала

Как следует из проекта бюдже-
та, реставрация фонтанов ВДНХ 
может обойтись дороже рекон-
струкции Северного речного вок-
зала Москвы. На реконструкцию 
комплекса в 2018–2020 годах 
планируется потратить 1,9 млрд 
руб. Начало работ намечено на 
первый квартал 2018 года, ори-
ентировочные сроки проведе-
ния — 2–2,5 года, сообщили РБК 
в пресс-службе ГУП «Мосгор-
транс».

«Проект предусматривает об-
новление фасада и интерьера 
здания Северного речного вок-
зала, реставрацию кровли, ре-
конструкцию инженерных сетей, 
укрепление фундамента и про-
ведение работ по благоустрой-
ству», — пояснили в пресс-служ-
бе. Стоимость проведения рекон-
струкции будет определена до 
конца года по результатам экс-
пертизы проектно-сметной до-
кументации, заявили в «Мосгор-
трансе». 
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При реставрации фонтаны на ВДНХ очистят, некоторые их элементы будут отлиты заново. На фото: фонтан «Дружба народов»
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Академики выступили против решения по делу Владимира Мединского

Научный демарш
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Часть научного сообщества не 
приняла решения президиума 
Высшей аттестационной ко-
миссии сохранить докторскую 
степень Владимиру Медин-
скому. Ученые потребовали 
отменить его, а также рефор-
мировать работу комиссии, 
передав ее РАН. 

В понедельник, 23 октября, клуб 
членов Российской академии наук 
(РАН) «1 июля» и Совет по науке 
при Министерстве образования и 
науки (Минобрнауки) выступили 
с заявлением по поводу сохране-
ния докторской степени по исто-
рии министру культуры Владими-
ру Мединскому.

Совет по науке выразил «глу-
бокую озабоченность немотиви-
рованным решением сессии гу-
манитарно-общественных наук 
президиума ВАК, сохранившей 
степень доктора исторических 
наук за В.Р.Мединским, несмотря 
на аргументированное заключе-
ние экспертного совета ВАК по 
истории». По мнению экспертов 
совета, Высшая аттестационная 
комиссия (ВАК) при Минобрана-
уки нарушила приказ Минобр-
науки, согласно которому в слу-
чае расхождения позиций прези-
диума ВАК и экспертного совета 
ВАК должна быть создана группа 
для урегулирования разногласий. 
В связи с этим совет потребовал 
у Минобрнауки отменить реше-
ние президиума, создать незави-
симую экспертную комиссию для 
подготовки «мотивированного» 
заключения по работе Мединско-
го и проверить все свидетельства о 
возможных нарушениях по защи-
те диссертации в ВАК в 2011 году.

Совет направил свое заявление 
Минобрнауки и пленуму ВАК.

Пресс-служба Минобрнауки не 
ответила на вопрос РБК о том, ка-
кие последствия будет иметь об-
ращение совета по науке.

Клуб «1 июля» в своем заяв-
лении, которое подписали более 
60 академиков, членов-корреспон-
дентов РАН и ученых, призвал вла-
сти к реформе ВАК. В частности, 
по мнению клуба, президиум ВАК 
нужно лишить полномочий отме-
нять решения своих экспертных 
советов и отделить от Минобрнау-
ки с последующей передачей РАН, 
указывают академики. Функции 
председателя ВАК, по их мнению, 
может исполнять президент или 
член президиума РАН.   «ВАК долж-
на состоять из членов, имеющих 
незапятнанную репутацию и без-
условный авторитет в научном со-
обществе», — резюмируют ученые.

Свое заявление клуб передаст в 
президиум РАН, пояснил РБК исто-
рик и член-корреспондент РАН Ас-
кольд Иванчик. Члены клуба наде-
ются, что президиум поддержит 
их инициативу и, кроме того, даст 
экспертную оценку соответствия 
работы Мединского требованиям, 
предъявляемым к докторским дис-
сертациям и научным трудам.

В пресс-службе РАН не ответи-
ли на запрос РБК о том, поддержит 
ли президиум инициативу клуба. 
Вопрос о реформировании ВАК 
не стоит, заявил РБК пресс-секре-
тарь министра образования и на-
уки Андрей Емельянов.

Диссертационная 
карусель

В пятницу, 20 октября, президиум 
ВАК не нашел оснований аннули-
ровать докторскую диссертацию 
Мединского на тему «Проблемы 
объективности в освещении рос-
сийской истории второй полови-
ны XV–XVII веков». За две недели 

до этого, 2 октября, профильный 
экспертный совет ВАК, напротив, 
рекомендовал признать работу 
Мединского не удовлетворяю-
щей критериям докторской дис-
сертации.

Заявление в ВАК о лишении 
Мединского ученой степени по 
истории в апреле 2016 года пода-
ли Иван Бабицкий и два доктора 
исторических наук  — Вячеслав 
Козляков и Константин Ерусалим-
ский. В сентябре 2016 года Бабиц-
кий сообщил, что работа министра 
«абсурдна». Мединский назвал жа-
лобу на его диссертацию «доносом 
в лучших традициях лысенковщи-
ны», имея в виду политическую 
кампанию по преследованию ге-
нетиков в период 1930–1950-х го-
дов в СССР, видную роль в которой 
сыграл советский биолог и агро-
ном Трофим Лысенко.

В октябре 2016 года это заявле-
ние, согласно решению ВАК, дол-
жен был рассмотреть диссертаци-
онный совет Уральского федераль-
ного университета (УрФУ), но ее 
отозвали оттуда — истек срок рас-
смотрения. К 1 марта 2017 года ра-
боту Мединского обязали рассмо-
треть уже диссертационный совет 
МГУ им. М.В.Ломоносова. Универ-
ситет указал, что в ней нет плагиа-
та и не стал делать выводы о ее на-
учности или ненаучности. Оконча-
тельно рассмотрел работу диссер-
тационный совет Белгородского 
университета — 7 июля 2017 года 
он решил, что она соответствует 
критериям научности.

С коллегами из Белгорода не со-
гласился экспертный совет ВАК, 
который 2 октября рекомендовал 
лишить Мединского степени по 
истории. В работе министра есть 
как фактические ошибки, так и 
«другие [ошибки], которые так-
же могут считаться грубыми», от-
метили члены экспертного сове-

та. К примеру, «автор полагает, 
что в конце XV века существова-
ла Украина, которая «тогда назы-
валась Литвой», и что Далмация 
в то же время была одной из об-
ластей Югославии», указано в за-
ключении совета. Президиум ВАК 
не учел замечания экспертов и 
все-таки оставил Мединскому сте-
пень доктора истории.

Распущенный совет

Экспертный совет ВАК по истории, 
который рекомендовал лишить 
Мединского степени, будет распу-
щен в ноябре, рассказал РБК пред-
седатель совета Павел Уваров. «Ре-
шение принято около недели на-
зад. Скорее всего, из старого совета 
в новый перейдут четыре-пять че-
ловек», — рассказал Уваров.

Ротация состава экспертных 
советов ВАК  — законодательно 
утвержденная процедура, прохо-
дящая раз в четыре года, сообщи-
ли РБК в пресс-службе Минобрна-
уки. «Это плановая процедура, за-
трагивающая все экспертные сове-
ты без исключения», — заявили в 
ведомстве. Предыдущее обновле-
ние экспертного совета ВАК было 

в 2013 году, подтверждает Уваров. 
Приказ об утверждении последне-
го состава совета подписан 7 ноя-
бря 2013 года, указано на сайте ВАК.

Несколько членов совета ушли 
из него до роспуска из-за истории 
с Мединским. Среди них профес-
сор Российского государственно-
го гуманитарного университета 
Игорь Курукин и профессор Выс-
шей школы экономики Олег Буд-
ницкий.

Историки  — организованное 
научное сообщество, поэтому их 
реакция на эту ситуацию была 
предсказуема, заметил профес-
сор Европейского университета 
в Санкт-Петербурге Иван Курил-
ла. «Думаю, главные шаги профсо-
общества еще впереди», — ука-
зал он. Решение президиума ВАК 
стало оскорбительным для уче-
ных, уверен Курилла. «Его [реше-
ния] смысл — показать, кто здесь 
главный — ученые или чиновни-
ки. И оказалось, что в стране есть 
какие-то элементы гражданского 
общества. Государство не может 
делать, что захочет. Оно получит 
реакцию на свои действия, что 
и продемонстрировали истори-
ки», — заключил он. 

К О Н Ф Л И К Т

Совет по науке и клуб «1 июля»

Совет по науке создан в 2013 году. Председатель совета — пре-
тендовавший на пост главы РАН проректор МГУ им. Ломоносова 
Алексей Хохлов. Совет представляет собой совещательный 
орган, он создан для подготовки предложений по повышению 
эффективности научной, научно-технической и инновационной 
деятельности в стране.
Клуб «1 июля» — неформальное сообщество академиков и чле-
нов-корреспондентов РАН, выступивших в 2013 году против 
реформирования РАН. В него входят президент академии Алек-
сандр Сергеев, член президиума Роберт Нигматулин и др. На мо-
мент написания материала подписи Сергеева под письмом клуба 
членов РАН не было.
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Тенденции и перспективы 
развития рынка 
алкогольной продукции
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В Киеве продолжается митинг сторонников Михаила Саакашвили

Майдан с грузинским акцентом
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Полиция не будет разгонять 
акцию Михаила Саакашвили, 
пообещал руководитель укра-
инского МВД Арсен Аваков. 
Митинг, который должен про-
длиться до 7 ноября, играет 
на руку властям, объясняют 
эксперты.

Министр внутренних дел Украи-
ны Арсен Аваков в понедельник, 
23 октября, пообещал не разго-
нять акцию протеста у здания 
украинского парламента и обя-
зался обеспечить безопасность ее 
участников. Днем ранее во время 
проведения митинга произошла 
потасовка между участниками и 
полицией, которая применила 
слезоточивый газ. Митингующие 
попытались прорвать оцепление, 
чтобы разблокировать грузовик 
со звуковой аппаратурой, кото-
рую полицейские не пропустили 
(из-за чего акция проходила без 
звукового усиления), сообщал 
«Интерфакс-Украина». Протест 
и организованный у стен парла-
мента палаточный лагерь сохра-
нятся по меньшей мере до 7 но-
ября, когда возобновится работа 
украинского парламента, объявил 
22 октября Саакашвили (23 октя-
бря парламент ушел на перерыв 
для работы в регионах, комитетах 
и фракциях).

Протестная повестка

Акция протеста у стен украинско-
го парламента началась 17 октя-
бря, через месяц, после того как 
бывший губернатор Одесской 
области Михаил Саакашвили, 
лишенный гражданства Украи-
ны, прорвался через украинскую 

границу и вернулся в страну. Еще 
до возвращения политик обещал, 
что его политическое движение 
«Рух новых сил» и соратники 
проведут серию митингов против 

коррупции, в которой обвиняют 
президента Украины Петра По-
рошенко и его окружение — Саа-
кашвили называет это меропри-
ятие «вече».

Порошенко в тандеме с оли-
гархом Ринатом Ахметовым 
якобы создали подставную си-
стему закупки угля, выдавая по-
купаемый у ДНР (самопровоз-

глашенной Донецкой народной 
респуб лики) уголь за иностран-
ный, назвал одну из претензий 
к президенту с трибуны митин-
га 22 октября депутат президент-
ской партии Сергей Лещенко. Его 
слушали несколько сотен человек. 
Воскресная акция стала одной из 
самых малочисленных с начала 
протеста.

Больше всего человек приня-
ли участие в первом дне проте-
ста. 17  октября, по данным ор-
ганизаторов, на митинг пришли 
4–5 тыс. человек. Под лозунгом 
«За большую политическую ре-
форму» они потребовали от де-
путатов парламента принять за-
коны, которые создадут антикор-
рупционный суд, утвердят новое 
законодательство по проведению 
выборов (по открытым спискам) 
и отменят депутатскую неприкос-
новенность. Дискуссии по всем 
трем вопросам начались еще до 
избрания Порошенко президен-
том в 2014 году. Он неоднократно 
говорил о поддержке этих иници-
атив, однако до принятия дело так 
и не дошло.

Во вторник, когда началось 
вече, Порошенко внес на рассмо-
трение парламента законопроект 
об отмене депутатской непри-
косновенности, однако не сразу 
с даты принятия закона, а толь-
ко с 2020 года (когда заработает 
парламент следующего созыва, 
выборы которого должны прой-
ти осенью 2019 года). Оппозиция 
в парламенте в ответ внесла свой 
собственный вариант законопро-
екта, в итоге депутаты решили оба 
документа отправить на рассмо-
трение Конституционного суда.

19 октября парламент рассмо-
трел три законопроекта по про-
ведению выборов, но ни один 

В акции протеста, организованной Саакашвили, принимают участие несколько депутатов 
президентского «Блока Петра Порошенко»
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не набрал необходимого коли-
чества голосов для принятия за 
основу, сообщила пресс-служба 
Верховной рады. Создание анти-
коррупционного суда — одно из 
требований Международного ва-
лютного фонда по работе с Укра-
иной. В 2016 году парламент при-
нял закон, который предусматри-
вает создание суда, но только по 
инициативе президента. 20 октя-
бря Порошенко сказал, что наме-
рен вместе с депутатами подгото-
вить законопроект и считает, что 
он может быть окончательно при-
нят до конца года.

За время акции Саакашвили 
также представил план реформы 
Украины за пять недель (начать 
нужно с принятия закона об им-
пичменте президента), предло-
жил ликвидировать Националь-
ную гвардию и Службу безопас-
ности Украины.

Соратники по протесту

В первые дни активное участие в 
акции, получившей в украинских 
СМИ название «Михо-майдан», 
принимали оппозиционные пар-
тии «Батькивщина» экс-премьера 
Юлии Тимошенко, «Самопомощь» 
мэра Львова Андрея Садового, 
националистическая «Свобода», 
партия «Гражданская позиция», 
несколько депутатов президент-
ского «Блока Петра Порошенко», 
бойцы националистических бата-
льонов и члены общественных ор-
ганизаций. В четверг, 19 октября, 
«Батькивщина» и большинство 

других участников заявили, что 
от поддержки акции не отказы-
ваются, но отзывают активистов с 
улицы. Из известных украинских 
политиков в акции продолжают 
участие депутаты «Самопомощи» 
Сергей Соболев и бывший комбат 
Семен Семенченко. 23 октября на 
улице Грушевского и в Мариин-
ском парке киевский корреспон-
дент «РИА Новости» наблюдал не-
сколько десятков палаток, сколько 
людей в них находилось постоян-
но —  неизвестно.

 Партии, принимающие уча-
стие в протесте, заинтересованы 
в проведении досрочных выбо-
ров в Раду, говорит замдиректо-
ра российского Центра политиче-
ской конъюнктуры Олег Игнатов. 
По плану, выборы президента, а 
потом парламента Украины долж-
ны пройти в 2019 году. Для оппо-
нентов Порошенко принципиаль-

но, чтобы парламентские выборы 
прошли до президентских, гово-
рит Игнатов. Досрочные выборы 
в Раду не предвещают успеха По-
рошенко, а на волне успешных 
выборов в Раду оппозиция рас-
считывает снести его самого на 
президентских выборах, говорит 
эксперт.

Досрочные выборы возмож-
ны в случае развала правитель-
ственной коалиции или призна-
ния работы правительства не-
удовлетворительной. Сейчас ко-
алицию составляют «Блок Петра 
Порошенко» и «Народный фронт» 
экс-премьера Арсения Яценюка, 

по важным для власти решениям 
ее позиции нередко поддержива-
ют депутаты Радикальной партии 
Олега Ляшко.

Если бы выборы прошли в бли-
жайшее время, наибольшее чис-
ло голосов получил бы «Блок Пе-
тра Порошенко» — 13,6% голосов, 
показал опубликованный 23 ок-
тября опрос украинского социо-
логического Центра Разумкова. 
Второй по популярности у по-
тенциальных избирателей явля-
ется «Батькивщина» (10,0%), за 
«Гражданскую позицию» гото-
вы голосовать 8,9%, за «Оппози-
ционный блок» — 8,6%. В парла-
мент также могут пройти Ради-
кальная партия Олега Ляшко и 
«Самопо мощь». Другие полити-
ческие силы, в том числе нынеш-
ний партнер Порошенко по коа-
лиции «Народный фронт» и пар-
тия Саакашвили, в парламент бы 
не прошли.

Порошенко и его соратники по 
правящей коалиции не допустят 
досрочных выборов, уверен стар-
ший аналитик украинского Меж-
дународного центра политиче-
ских исследований Анатолий Ок-
тисюк.

В проведении Саакашвили 
Майдана заинтересованы многие 
силы, объясняет Октисюк: Саа-
кашвили он нужен для собствен-
ной популяризации, оппозиции — 
для давления на власть, власти — 
для дискредитации оппозиции. 
Поддержку протесту оказывает 
олигарх Игорь Коломойский, ко-
торый известен тем, что поддер-
живает «Самопо мощь». Бизнес-
мен был заинтересован в обо-
стрении ситуации и демонстра-
ции власти своих возможностей 
в преддверии начала распродажи 
его активов, говорит Октисюк. В 
октябре началась распродажа ак-
тивов Приватбанка, который ра-
нее принадлежал Коломойскому.

На разгон Майдана министра 
Аваков не пошел, чтобы показать 
Порошенко свою силу, уверен Ок-
тисюк. Если бы были пострадав-
шие при разгоне, это вывело бы 

Майдан на новый уровень, назы-
вает еще одну причину директор 
украинского Центра глобальных 
стратегий Вадим Карасев.

23 октября Аваков заявил, что 
митинг финансово поддержива-
ет Владимир Олейник, экс-депу-
тат партии бежавшего президента 
Виктора Янукович. Эта версия вы-
годна власти и ослабляет доверие 
населения к протестующим, гово-
рит Октисюк.

Карасев обращает внимание на 
то, что митинг Саакашвили выго-
ден власти, так как экс-президент 
Грузии отбирает популярность у 
Тимошенко и разобщает оппо-

зицию. Именно поэтому власти 
не будут высылать Саакашвили, 
как грозились это сделать, увере-
ны украинские эксперты. Вернув-
шись на Украину, э кс-президент 
Грузии оспорил в украинском 
суде указ Порошенко о лишении 
его гражданства. Протесты оппо-
зиции, большая часть которой вы-
ступает против минских соглаше-
ний, также выгодны нынешнему 
президенту Украины лично: те-
перь всякий увидит, что вместо 
него к власти могут прийти ради-
калы, которые откажутся от всех 
обязательств и породят хаос, го-
ворит Игнатов. 

Саакашвили Майдан нужен 

для собственной популяризации, 

оппозиции — для давления на власть, 

власти — для дискредитации 

оппозиции, считают эксперты
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Рейтинги украинских политических партий

Респонденты отвечали на вопрос Украинского центра экономических 
и политических исследований имени А. Разумкова «Если бы выборы 
в Верховную раду Украины состоялись в ближайшее воскресенье, 
каким был бы ваш выбор?»
% опрошенных

«Блок Петра Порошенко 
«Солидарность»

«Батькивщина»  
(Ю. Тимошенко)

«Гражданская позиция» 
(А. Гриценко)

«Оппозиционный блок» 
(Ю. Бойко) 

«За жизнь»  
(В. Рабинович и Е. Мураев)

Радикальная партия  
Олега Ляшко

«Самопомощь»  
(А. Садовый)

5-процентный барьер для прохождения в Раду

«Народный фронт»  
(А. Яценюк)

«Союз новых сил» 
(М. Саакашвили)

«Общественно-политическая 
платформа Надежды Савченко»

Опрос проведен с 6 по 11 октября 2017 года среди 2018 респондентов 
в возрасте от 18 лет. Статистическая погрешность не превышает 2,3%.

Источник: Центр Разумкова
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«Деловая Россия» предложила снижать налоги при росте их собираемости

Бизнес и омбудсмен 
хотят нового правила

Вопрос и в том, что делать, 
когда эффект от более каче-
ственного администрирования 
будет исчерпан и рост собирае-
мости налогов сравняется с ин-
фляцией или будет даже ниже, 
отмечает Дерюгин: «Как ком-
пенсировать это? Опять увели-
чивать налоговое бремя?» Про-
блема и в волатильности нало-
говой системы при применении 

И Н И Ц И А Т И В А

Заниженные доходы

Разработчики бюджета не-
дооценивают ожидаемый 
объем налоговых поступле-
ний из-за консервативного 
подхода к прогнозу по нефти 
и номинальному объему 
ВВП, уверены в Институте 
роста. Занижение доходов, 

по их оценке, составляет 
9% в 2018 году и 12–15% в 
2019–2020 годах. «Для кон-
солидированного бюджета 
(с учетом внебюджетных 
фондов) масштабы недоо-
ценки доходной базы еще 
более значимы: 1,5 трлн руб. 

в 2018 году и 1,6–2,4 трлн 
руб. в 2019–2020 годах», — 
подчеркивают авторы. Из-за 
этого не полностью реализу-
ется потенциал экономиче-
ского роста, указывают они.
Проект бюджета, считают 
в Институте роста и в «Де-

ловой России», «развивает 
практику многократного 
скрытого резервирования», 
и в условиях отсутствия 
больших доходов это ведет 
к «избыточному сдержива-
нию внутреннего спроса». 
По оценке экспертов, сни-

жение бюджетных расходов 
по «важнейшим направле-
ниям» в 2020 году приведет 
к «прямому вычету» из ВВП 
в размере 2,5 трлн руб. 
(или 2,3% от прогнозируемо-
го объема ВВП).

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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1753
1886 1868

2181
2448

2657

3051
3331

3559

3880

Налог на добавленную стоимость 
на товары (работы, услуги) в России

млрд руб.

* Оценка ** Прогноз

Источники: Федеральное казначейство, проект федерального бюджета 

на 2018–2020 годы

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 * 2018 ** 2019 ** 2020 **

«Деловая Россия» хочет снять с бизнеса излишнюю налоговую нагрузку. 
На фото: президент «Деловой России» Алексей Репик    
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Налоговая нагрузка 

не должна быть 

неизменной: ее надо 

снижать с ростом 

собираемости налогов 

и обеления экономики, 

считают инициаторы 

введения нового 

налогово-бюджетного 

правила

Число не согласных на серую зарплату россиян достигло 

рекордного уровня

Конвертная нетерпимость
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Россияне стали менее то-
лерантны к теневой заня-
тости — число граждан, не 
готовых работать за серую 
зарплату, достигло макси-
мума с 2009 года, оценил 
SuperJob. На это повлияли 
кризис и дефицит кадров, 
объясняют эксперты.

На работу с серой и тем более 
черной зарплатой оказались не 
готовы 38% россиян, свидетель-
ствует опрос, который в октябре 
провел исследовательский центр 
рекрутингового сервиса SuperJob 
(есть у РБК). Аналитики ведут на-
блюдение с 2009 года, и за все это 
время доля россиян, согласных 
исключительно на белую зар-
плату, не достигала такого уров-
ня. Она была стабильно ниже — 
в районе 30–35%, а после кризиса 
2008 года — и вовсе 21%.

На такую динамику в послед-
нее время повлияло два ключе-
вых фактора, говорит проректор 
Академии труда и социальных 
отношений Александр Сафонов. 
Первый — кризис, который пока-
зал, что перед работниками зача-
стую возникает задолженность, 
которую при неформальной за-
нятости вернуть невозможно. 
Второй, продолжает Сафонов, — 
информация о том, что гражда-
не, которые не имеют необходи-
мого трудового стажа, не смо-
гут оформить страховую часть 
пенсии. 

На снижение терпимости к се-
рым зарплатам влияет публика-
ция новостей о рисках работы в 
теневом сегменте, рассужда-

ет руководитель направления 
денежно-кредитной полити-
ки Экономической экспертной 
группы Мария Иванова. Еще 
один фактор — ужесточение за-
конодательства, считает она. 
Наконец, напоминает Иванова, 
сказывается дефицит на рынке 
труда, о котором не раз заявля-
ли Минэкономразвития и Цен-
тробанк: сотрудники почувство-
вали, что за них идет конкурен-
ция, благодаря которой они мо-
гут выдвигать требования по 
официальному трудоустройству. 
По данным HeadHunter, число 
вакансий в России этим летом 
достигло максимума за четы-
ре года.

Россиян, согласных получать 
зарплату в конвертах, все равно 
больше — 41%, но разрыв меж-
ду согласными и несогласными 
сократился до минимума за все 
время наблюдений. Максиму-
ма число готовых к неформаль-
ным доходам граждан достига-
ло в посткризисный период (60% 
в феврале 2009 года). Толерант-
ность к неформальной занятости 
значительно ниже у женщин: из 
них 41% заявили о несогласии на 
серую зарплату и только 36% — 
о готовности к такой работе. 
У мужчин обратное распределе-
ние: 47% согласны и 33% — нет 
(остальные затрудняются от-
ветить). В опросе участвовали 
1600  человек старше 18 лет из 
302 населенных пунктов во всех 
федеральных округах.

Впрочем, люди, которые за-
являют, что не согласны на серую 
зарплату, на самом деле вполне 
могут устроиться на работу с не-
формальной занятостью, если им 

поступит такое предложение, до-
бавляет Иванова: «Ответ [соци-
ологам] не всегда отражает по-
ведение, когда люди попадают 
в такую ситуацию». Обществен-
ное мнение не сможет повлиять 
на компании и, как итог, снизить 
теневую занятость, уверен Сафо-
нов: работодатель исходит толь-
ко из своей ситуации и в любом 
случае сможет найти себе сотруд-
ника на своих условиях.

Теневая доля зарплат росси-
ян в последние годы снижается: 

по итогам 2016 года она состави-
ла 25,3%, писал РБК по данным 
Росстата. В то же время занятость 
в неформальном секторе в про-
шлом году, наоборот, выросла и 
составила 21,2% от общего ко-
личества занятых (или 15,4 млн 
человек). При этом, согласно 
данным рекрутинговой компа-
нии Hays и британского иссле-
довательского центра Oxford 
Economics, гибкость российского 
рынка труда снижается, он стал 
более неповоротливым. 

О П Р О С нового правила, указывает экс-
перт: новые инвесторы не бу-
дут вкладывать свои деньги в 
экономику страны, где налого-
вое законодательство меняется 
каждый год. Стремление под-
держать существующие компа-
нии в России «похвально», но 
новый бизнес на таких услови-
ях не придет, резюмирует Дерю-
гин, а именно он и нужен отече-
ственной экономике.

У Минфина сейчас есть толь-
ко бюджетное правило, кото-
рое позволяет перенаправлять 

в резервы сверхдоходы от про-
дажи нефти. Если цена за бар-
рель превышает $40, на допол-
нительные средства закупается 
валюта, которая копится на ва-
лютных счетах в ЦБ. В 2018 году 
она будет перечислена в Фонд 
национального благосостоя-
ния. Минфин неоднократно 
подчеркивал, что бюджетное 
правило — это «ключевой ме-
ханизм снижения зависимости 
внутренних экономических ус-
ловий от колебаний внешнеэ-
кономической конъюнктуры». 
Такая схема, отмечали в ведом-
стве, снижает зависимость ру-
бля от цен на нефть и повышает 
эффективность бюджетной по-
литики. 

60

21

19

51

27

22

47

31

22

48

34

18

44

33

23

41

35

24

44

32

24

47

29

24

40

35

25

41

35

24

41

38

21
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с серой или черной зарплатой?
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Кинотеатрами на окраинах Москвы будет управлять корейская CJ CGV

Азиаты займут 
«Байконур» и «Звездный»
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

На российский рынок вышла 
южнокорейская кинотеат-
ральная сеть CJ CGV. Она 
будет отвечать за кинопоказ 
в 33 кинотеатрах в спальных 
районах Москвы, построенных 
еще в советские времена. Биз-
нес придется строить с нуля, 
говорят эксперты.

Кинозалы  
с корейским акцентом

Российский девелопер ADG Group 
и южнокорейская кинотеатраль-
ная сеть CJ CGV объявили о соз-
дании совместного предприятия, 
которое станет оператором кино-
показа в 33 районных досуговых 
центрах в Москве, принадлежащих 
российской стороне. В совместной 
компании у ADG Group будет 30%, 
а у  CJ CGV — 70%. Всего она будет 
управлять 160 кинозалами, указа-
но в сообщении.

Головная структура совместной 
компании будет зарегистрирова-
на в Гонконге, ее уставный капи-
тал составит $30 млн, сообщило ко-
рейское информагентство Yonhap.

ADG Group приобрела у прави-
тельства Москвы 39 зданий кино-
театров в спальных районах: «Ав-
рора», «Ангара», «Ашхабад», «Бай-
конур», «Будапешт», «Звездный», 
«Марс», «Патриот», «Рига» и т.д. в 
конце 2014 года. За объекты общей 
площадью 166 тыс. кв. м структу-
ра, связанная с ADG Group, запла-

тила 9,6 млрд руб. На тот момент 
кинопоказом   продолжали зани-
маться всего 11 заведений, рас-
сказывал в январе этого года в ин-
тервью «Коммерсанту» управляю-
щий партнер ADG Group Григорий 
Печерский.

На месте устаревших советских 
кинотеатров ADG Group планирует 
открыть, по ее определению, «но-
вый формат коммерческой недви-
жимости» — районные центры: по-
мимо кинотеатра в них, по замыс-
лу собственника, будут магазины, 
кафе, рестораны, помещения для 
различных студий и мастерских. В 
частности, ADG Group уже догово-
рилась с сетью «Лента» об откры-
тии ее супермаркетов на 36 объ-
ектах. Все здания должны быть 
реконструированы по проекту 
архитектора Аманды Левит. Ин-
вестиции в проект оцениваются в 
50 млрд руб., говорил «Коммерсан-
ту» Печерский, добавляя, что ВТБ 
открыл группе на эти цели кредит-
ную линию на 46 млрд руб.

Создаваемое СП, название ко-
торого пока еще обсуждается, бу-
дет отвечать за киноэтаж в обнов-
ленных досуговых центрах, объ-
яснила РБК представитель ADG 
Group Мария Бельницкая. По ее 
словам, полезная для аренды пло-
щадь киноэтажа составит в сред-
нем около 1,5 тыс. кв. м. В целом 
пригодная для аренды площадь 
принадлежащих ADG Group до-
суговых центров варьируется от 
3,5  тыс. до 30,8 тыс. кв. м, указано 
на сайте девелопера.

Концепцию киноэтажа сов-
местно разработают CJ CGV и ADG 
Group, первые обновленные ки-
нотеатры должны открыться в 
2018 году, обещает Бельницкая.

Про вклад каждой стороны в СП 
Бельницкая не ответила. В CJ CG не 
ответили на запрос РБК.

Рентабельный бизнес

Всего в России по состоянию на 
1 июля 2017 года насчитывалось, 
по данным «Невафильм Research», 
более 1,4 тыс. коммерческих ки-
нотеатров на 4,5 тыс. цифровых 
залов. Со своими 160 кинозалами 
новая сеть, таким образом, зай-
мет около 3,6% всего российского 
кинотеатрального рынка, если ко-
личество залов в ближайшие годы 
принципиально не изменится.

Сейчас крупнейшим игроком 
на этом рынке является принад-

лежащая Александру Мамуту объ-
единенная сеть «Синема Парк» 
и «Формула кино» с долей почти 
14%, она управляет 75 кинотеатра-
ми с 622 залами на 106,5 тыс. мест.

Сеть CJ CGV управляет более 
чем 400 кинотеатрами на 3 тыс. 
экранов в Южной Корее, Китае, 
Индонезии, Мьянме, Вьетнаме, 
Турции и США. По итогам про-
шлого года рентабельность по 
EBITDA всей киносети составила 
14% при выручке более 1,4 трлн 
вон ($1,2 млрд), согласно финан-
совой отчетности CJ CGV, опубли-
кованной на ее сайте. При этом в 
Турции и Вьетнаме, где у сети 773 и 
247 экранов соответственно, рен-
табельность превышает 18%.

У британской сети Cineworld 
(более 1 тыс. залов в Великобри-
тании и Ирландии) этот показа-
тель в прошлом году равнялся 
20%; у принадлежащей Cineworld 

и работающей в Восточной Евро-
пе и Израиле Cinema City (более 
1  тыс. залов в семи странах) — 
почти 26%.

Последние достоверные дан-
ные о маржинальности россий-
ского кинотеатрального бизне-
са датирую тся 2012 годом. Рента-
бельность сети «Синема Парк», на 
тот момент еще принадлежавшей 
«Интерросу» Владимира Потани-
на, достигала 25% при выручке 
7,6  млрд руб.

Впоследствии маржиналь-
ность этой сети, которую в конце 
2014  года у «Интерроса» приобрел 
сын Сулеймана Керимова Саид, а 
весной этого года — Александр Ма-
мут, варьировалась от 15 до 20%, 
утверждает источник РБК, знако-
мый с ее финансовыми показа-
телями. У сети «Формула кино» в 
2016 году перед ее продажей Ма-
муту рентабельность по EBITDA 
составляла около 20% при выруч-
ке около 6 млрд руб., рассказывал 
весной этого года другой собесед-
ник РБК.

Однако высокая рентабель-
ность «Синема Парка» и «Форму-
лы кино» обусловлена их лиди-
рующими позициями на рынке, 
отмечает источник РБК на кино-
театральном рынке. ADG Group и 
CJ CGV придется стоить свой ки-
нотеатральный бизнес с нуля. В 
этом есть свой плюс, можно сра-
зу все делать так, как это видит ко-
рейская сторона, указывает генди-
ректор «Невафильм Research» Олег 
Березин. 

К У Л Ь Т У Р А

ADG Group с акцентом на досуг

ADG Group основана в 2003 году бывшим топ-менеджером Аль-
фа-банка Михаилом Печерским в партнерстве с основателем 
сети «Эльдорадо» Игорем Яковлевым (позже вышел из проекта). 
Изначально группа специализировалось на девелоперских про-
ектах в регионах, сейчас сосредоточена на развитие в Москве 
районных досуговых центров на базе старых советских киноте-
атров.
Газета «Коммерсантъ» утверждала, что одним из бенефициаров 
ADG Group является Сергей Васильев, гендиректор Националь-
ного рекламного альянса — компании, которая с 2017 года раз-
мещает рекламу практически на всем российском ТВ.

Российский кинопрокат в цифрах

*По данным на 15 октября 2017 года.
Источник: «Невафильм», «Невафильм Research», kinobusiness.com

29,6 
млрд руб. — объем российского 
кинопроката по итогам первой 
половины 2017 года, что 

на 11% 
больше, чем за первую половину 
2016-го

На 13,5%, 

до 116,6 млн человек, выросла посещаемость 
кинотеатров в первой половине 2017 года 
по сравнению с первой половиной 2016-го. 
Посещаемость российских фильмов выросла на 
3 млн человек, достигнув 25 млн зрителей

Более  
1,4 тыс. 
кинотеатров  
на 4,5 тыс. цифровых 
залов насчитывалось 
в России на 1 июля 
2017 года

186 новых 
фильмов, в том числе 36 
картин отечественного 
производства, вышли 
в прокат в первой 
половине 2017 года. Всего 
с января по июнь в прокате 
находилось 292 фильма 
(из них 70 — российские)

2,3
млрд руб. собрал фильм «Пираты Карибского 
моря: Мертвецы не рассказывают сказки» (самый 
кассовый фильм этого года*). Его посмотрели более 
9 млн человек. Самым кассовым отечественным 
фильмом стал «Викинг»*, собрав 1,4 млрд руб.
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Полина Дерипаска стала владельцем доли в En+ на полмиллиарда долларов

Акции ушли в брак
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Накануне IPO En+ Полина 
Дерипаска получила 6,9% в 
холдинге. Исходя из оцен-
ки компании перед разме-
щением, этот пакет стоит 
$483–586,5 млн. Но Олег Дери-
паска оставил за собой право 
выкупить этот пакет.

Новый акционер

В октябре 2017 года 6,9% акций 
En+ были переданы Полине Де-
рипаске, супруге основного акци-
онера холдинга Олега Дерипаски. 
Об этом говорится в проспекте к 
размещению En+, копия которого 
есть у РБК.

Полина Дерипаска — дочь быв-
шего руководителя администра-
ции президента Валентина Юма-
шева. Она вышла замуж за Олега 
Дерипаску в 2001 году. Брачного 
контракта супруги не заключа-
ли. «Мне кажется, в России это не 
очень принято», — говорила По-
лина в интервью «Ведомостям» в 
2008 году.

En+, который объединяет алю-
миниевые активы (48,13% UC 
Rusal), электроэнергетическую 
компанию «Евросибэнерго» и 
угольную «Востсибуголь», пла-
нирует провести IPO на Москов-
ской и Лондонской биржах в ноя-
бре. Для размещения оценка En+ 
составила $7–8,5 млрд, сообщил 
холдинг в понедельник, 23 октя-
бря. В ходе подготовки к разме-
щению холдинг проведет допэ-
миссию акций на $1 млрд, на IPO 
будут проданы как эти бумаги (от 
лица En+), так и доля подконтроль-
ных Олегу Дерипаске структур на 
сумму не менее $500 млн, сообща-
ла ранее En+. Таким образом, ин-

весторы получат от 15,8 до 18,8% 
увеличенного уставного капита-
ла компании. Сейчас основной 
частью акций En+ Олег Дерипа-
ска владеет через две структуры — 
B-Finance и Basic Element Limited 
(61,55 и 21,1%) соответственно, го-
воритcя в проспекте En+. Еще 13% 
принадлежит семье Олега Дерипа-
ски (с учетом доли Полины Дери-
паски) и оставшиеся 4,35% En+ — 
у «ВТБ Капитала».

Исходя из первоначальной 
оценки En+ ($7–8,5 млрд за 100%) 
пакет Полины Дерипаски в хол-
динге стоит $483–586,5 млн. Но у 
Олега Дерипаски есть call-опцион 
на выкуп этого пакета, говорится 
в проспекте, он может выкупить 
весь пакет или его часть. Срок ре-
ализации опциона в документе не 
указан.

Олег Дерипаска мог просто по-
дарить своей супруге 6,9% акций 
в холдинге накануне IPO, предпо-
лагает исполнительный директор 
HEADS Consulting Никита Кули-
ков. Если говорить о потенциаль-
ных имущественных спорах между 
супругами, они иногда улаживают-
ся с помощью такого доброволь-
ного отчуждения части совместно-

го имущества, добавляет партнер 
BMS Law Firm Денис Фролов.

Call-опцион дает Олегу Дери-
паске право выкупить этот пакет 
по оговоренной цене — фиксиро-
ванной, либо предусмотренной 
определенной формулой, отмеча-
ет партнер юридической фирмы 
Saveliev, Batanov & Partners Ана-
стасия Савельева. В случае если 
Полина решит продать эти акции, 
то условиями договора может 
быть предусмотрено, что в пер-
вую очередь она должна их пред-
ложить Олегу Дерипаске и только 
в случае его отказа может продать 
их на сторону, замечает эксперт. 
Этот опцион также не ограничи-
вает Полину Дерипаску в праве 
закладывать акции или получать 

по ним дивиденды, добавляет Са-
вельева. Новая дивидендная по-
литика En+, принятая в преддве-
рии IPO, предполагает выплату 
акционерам не менее $250 млн 
ежегодно. Таким образом, пакет в 
6,9% обеспечит выплаты минимум 
$17,25  млн в год.

РБК направил запрос Полине 
Дерипаске через ассистента, но 
ответа пока не получил. Предста-
витель En+ отказался от коммен-
тариев.

Полине Дерипаске принадле-
жит издательский дом Forward 
Media Group, который изда-

ет журналы Hello! , «Кроха и я», 
«Интерьер». В начале сентября 
Forward Media Group объявил об 
объединении с издательским до-
мом Look At Media (издания The 
Village, Wonderzine, Look At Me и 
FurFur).

Исходя из рейтинга 25 бога-
тейших женщин России, который 
в августе выпустил журнал Forbes 
Woman, пакет в En+ позволил бы 
Полине Дерипаске занять чет-
вертую позицию, пропустив впе-
ред только президента компании 
Inteco management Елену Батури-
ну (ее состояние журнал оценил в 
$1 млрд), бывшую жену Дмитрия 
Рыболовлева Елену и председателя 
совета директоров группы S7 На-
талию Филеву (по $600 млн).

Деньги для ВТБ

Часть средств от размещения ак-
ций En+ планирует направить 
на полное погашение долга ВТБ, 
следует из проспекта холдинга. 
По состоянию на 30 июня 2017 года 
непогашенная часть долга состав-
ляла $942 млн, говорится в доку-
менте.

«Дочке» ВТБ «ВТБ Капиталу» 
принадлежит 4,35% En+, этот пакет 
инвестбанк получил в 2011 году 
в ходе конвертации долга в ак-
ции. Согласно проспекту к раз-
мещению En+, ВТБ может предъ-

явить к выкупу эту долю компа-
нии Eastern Carriers Trading Ltd Де-
рипаски за пять рабочих дней до 
13 декабря 2018 года. Соответству-
ющее соглашение было подписа-
но в декабре 2013 года. А Eastern 
Carriers Trading Ltd может выку-
пить этот пакет у ВТБ и раньше де-
кабря 2018 года.

Кроме того, в проспекте ука-
зывается, что еще две структуры 
Дерипаски — B-Finance Ltd и Basic 
Element Ltd — заложили в ВТБ в об-
щей сложности 32,55% En+.

IPO En+ станет первым разме-
щением российской компании на 
фондовой бирже в Лондоне с нача-
ла введения санкций против Рос-
сии в 2014 году. Предполагается, 
что в нем будет участвовать якор-
ный инвестор AnAn Group, струк-
тура китайской CEFC, которая вло-
жит в En+ $500 млн по цене разме-
щения. Китайский инвестор полу-
чит место в совете директоров En+ 
(сейчас состоит из девяти человек) 
и право вето по некоторым вопро-
сам, в частности, касающимся вы-
пуска новых акций или сделок с 
заинтересованностью, говорится 
в проспекте  .

Организаторами IPO выступают 
Citigroup, Credit Suisse, JP Morgan, 
Merrill Lynch, Sberbank CIB, «ВТБ 
Капитал», BMO Capital Markets, 
Газпромбанк, Societe Generale, UBS 
и «Атон».

Накануне IPO En+ междуна-
родная трейдинговая компания 
Glencore заявила о решении обме-
нять 8,75% UC Rusal на долю в ком-
пании En+. В итоге сделки Дерипа-
ска получит контрольный пакет в 
алюминиевом холдинге, увеличив 
свою долю с 48,13 до 56,88%.  

При участии Ильи Немченко, 
Сергея Соболева

Часть средств от размещения акций En+ планирует 

направить на полное погашение долга ВТБ, следует 

из проспекта холдинга. На 30 июня 2017 года 

непогашенная часть долга составляла $942 млн

I P O

Полина Дерипаска
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НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Президент холдинга «Мираторг» Вик-
тор Линник в интервью РБК рассказал 
о том, что мешает экспорту мяса из 
России, зачем холдингу производство 
овощей и специй и чем вредит свино-
водству «кумовство» в регионах.

«Производите нормальный 
продукт, и вас все будут знать»

— «Мираторг» — одна из крупнейших 
компаний российского агропромыш-
ленного комплекса, который в условиях 
эмбарго и задач по импортозамещению 
считается стратегическим. Какие про-
блемы в отрасли, на ваш взгляд, сейчас 
основные и их надо решать в ближай-
шей перспективе?
— Стратегический вопрос и для «Мира-
торга», и для отрасли в целом — доступ на 
экспортные рынки. Логика простая: насе-
ление России порядка 147 млн человек, что 
составляет не более 2% от мирового. Одно-
временно наша страна — это 11% пахотных 
земель и вторые по объему запасы пресной 
воды на планете. С точки зрения сельского 
хозяйства потенциал России существенно 
превышает внутренние потребности стра-
ны, и у нас есть все условия для того, чтобы 
кормить мир. 

Но что нам отвечают другие страны, 
когда  мы начинаем разговор про экспорт? 
«Ребята, вы болеете». И они, к сожалению, 
правы  — посмотрите на распростране-
ние африканской чумы свиней (АЧС), не-
давняя вспышка была уже в Белгородской 
области. Учитывая, что лобби [со стороны 
других стран] сильное, министру сельского 
хозяйства не всегда удается добиться види-
мых результатов в короткий срок и опера-
тивно реализовать программу необходи-
мых действий.

Сейчас в серьезности эпизоотической 
ситуации в стране убедились все, включая 
Владимира Владимировича Путина и Дми-
трия Анатольевича Медведева. Понимание 
остроты и важности вопроса есть и в про-
фильных министерствах. Министру сель-
ского хозяйства Александру Николаевичу 
Ткачеву не надо объяснять, что такое АЧС, 
какие это риски и потери для производи-
телей и экономики в целом. Он прилагает 
значительные усилия, чтобы навести здесь 
порядок.
— «Мираторг» активно работает в на-
правлении экспорта. О каких объемах 
сейчас идет речь?
— В 2017 году мы поставим на экспорт про-
дукции на $80 млн. Если откроют рынок Ки-
тая — объемы могут вырасти в разы: «Ми-
раторг» готов отправлять туда продукции 
на $0,5 млрд ежегодно.
— Как скоро это может произойти, по 
вашим ощущениям? Складывается впе-
чатление, что дело не только в рисках, 
связанных с африканской чумой, но и в 
логичном нежелании стран открывать 
свой рынок.
— Вопрос с Китаем действительно сложный. 
Помимо объективных факторов, ситуации с 
болезнями животных, есть и субъективные. 
Об этом наши партнеры говорить не очень 
любят, но, например, в Европе тоже зафик-
сированы случаи АЧС — это общеизвест-
ная информация, есть там и птичий грипп. 
Тем не менее европейцы свою продукцию 
в Китай поставляют. Потому что у них на-
лаженные контакты — они пришли на этот 

рынок задолго до нас. К сожалению, поли-
тика двойных стандартов в чистом виде.

Мы понимаем, что Китай крайне зави-
сит от импорта продовольствия. У страны 
нет возможности самостоятельно прокор-
мить население в 1,4 млрд человек, соответ-
ственно, они не могут просто обрубить по-
ставки из Евросоюза даже при очевидных 
проблемах с болезнями животных, прежде 
всего африканской чумой свиней в ЕС.

Несмотря на сложность вопроса по от-
крытию китайского рынка для российских 
производителей, шаг за шагом процесс идет. 
Спасибо и Россельхознадзору, и Минсельхо-
зу, которые плотно и ежедневно занимают-
ся этой темой. Важно понимать, что стра-
тегически на горизонте 8–10 лет и Китай, и 
многие другие страны Юго-Восточной Азии: 
Южная Корея, Япония — без поставок сель-
хозпродукции из России обойтись не смогут.

— Также пока не удается решить вопрос 
по поставкам мяса в Турцию. Есть вер-
сия, что это из-за «обиды» на Россию — 
наша страна не допускает в полном объ-
еме поставку турецких томатов.
— Вы правы — вопрос не решен. И я вас уве-
ряю, что позиция турецкой стороны, мягко 
говоря, неадекватна.
— В чем это выражается?
— Хороший пример: не так давно на пред-
приятия «Мираторга» по производству 
мяса птицы и говядины — а это одни из са-
мых современных предприятий не только 
в России, но и в мире — приезжала офи-
циальная инспекция из Турции. Худшего 
отчета по итогам проверки не было ни от 
одной страны. А наши заводы аттестованы 
на поставку продукции в ОАЭ, другие стра-
ны Персидского залива, а также в Японию, 
где требования к ветеринарному контро-

лю, биобезопасности, прослеживаемости — 
одни из самых строгих в мире.

Нужно реально смотреть на наши отно-
шения с Турцией: ничего личного, мы все 
друзья, но экономика должна быть впереди. 
Это вопрос симметричности доступа про-
дукции на рынок. А сейчас картина выгля-
дит так: Турция экспортирует в Россию ово-
щи, фрукты, но до сих пор не открыла свой 
рынок для поставок российского мяса.
— Еще к теме экспорта — власти раз-
рабатывают программы поддержки 
экспорта, популяризации русской кух-
ни и русских продуктов...
— На мой взгляд, эффективность таких 
программ нулевая. Не надо выбрасывать 
деньги на ветер. Основной принцип: про-
изводите нормальный продукт — и вас все 
будут знать. Да, необходимо участвовать в 
выставках, но только на профессиональ-

Виктор Линник — о развитии «Мираторга» и российского аграрного сектора
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ных международных площадках — в Шан-
хае, Дубае, Кельне. Их всего порядка пяти 
ежегодно.

В реальности поддержка экспорта рабо-
тает через понятные и простые механиз-
мы баланса рынков. Мы уже обсуждали это 
на примере Турции. Но можно взять ту же 
Бразилию: мы с ними пытаемся дружить в 
БРИКС, а одновременно эта страна — наш 
первый конкурент и на внутреннем рынке, 
и на глобальном. Бразильцы продают в Рос-
сии мяса почти на $1 млрд ежегодно, но на 
свой рынок c поставками зерна и мяса нас 
не пустили до сих пор.

На мой взгляд, Минэкономразвития 
должно занять принципиальную позицию: 
«Если вы на российский рынок поставляете 
продукцию на миллиард, то и у нас долж-
на быть такая же возможность». А в реаль-
ности в Бразилию российские компании, 

мягко говоря, не пускают. Александр Нико-
лаевич Ткачев, насколько я знаю, на пере-
говорах с министром сельского хозяйства 
Бразилии уже прямо заявил, что такое по-
ложение дел неправильно и корректиров-
ки будут внесены. Ровно так и должно быть 
везде.

«Мы должны правильно все 
рассчитать и не взять на себя 
лишнего»

— «Мираторг» — крупнейший получа-
тель госсубсидий, в чем компанию ча-
сто упрекают. Например, по данным Со-
юзмолока, в 2017 году на «Мираторг» 
пришлось 20% от общей суммы проек-
тов (708 млн из 2,6 млрд руб.) молочной 
отрасли, одобренных комиссией Мин-
сельхоза.

— На самом деле принципы и механизм 
предоставления государственной поддерж-
ки понятны, прозрачны, а главное, одина-
ковы для всех. Самый простой критерий 
для оценки адекватности и эффективно-
сти поддержки — это частные инвестиции 
в отрасль. «Мираторг» — крупнейший ин-
вестор в российское сельское хозяйство. 
Начиная с 2000-х годов, когда мы начали 
строительство производства с нуля, объем 
инвестиций уже превысил 200 млрд руб. 
Еще столько же планируем инвестировать 
в новые проекты в ближайшие три-че-
тыре года. Возьмите Брянскую область, 
где мы уже проинвестировали порядка 
80 млрд руб. и каждый год вкладываем еще 
10 млрд руб. в новые предприятия с рабо-
чими местами, фермы, технику. Назовите 
другие агрокомпании, которые инвестиру-
ют сопоставимые средства в развитие от-
расли, и мы сравним объемы господдержки 
и результат.
— В 2016 году выручка компании соста-
вила 120 млрд руб. Какой прогноз вы 
закладываете на 2017 год и что в бли-
жайшей временной перспективе будет 
основным драйвером роста?
— Действительно, компания растет хо-
рошими темпами: рассчитываем, что в 
2017 году оборот «Мираторга» достигнет 
140–150 млрд руб. Главное, мы построили 
вертикально интегрированную инфра-
структуру, и драйвером роста являются 
прежде всего новые продукты, новые на-
правления, которые мы достаточно быстро 
можем запустить на ее базе. Фактически мы 
развиваем все направления по мясу.

В свиноводстве активно занимаемся 
производством продукции с добавленной 
стоимостью: упакованное мясо, более глу-
бокая переработка. Также начали строи-
тельство крупнейшей в России мясохла-
добойни в Курской области, мощностью 
переработки 4,5 млн голов в год.

По мясу птицы у нас есть план увеличе-
ния мощности дивизиона в Брянске на 30%. 
Наш завод по убою и переработке позволя-
ет это сделать, но надо достроить птичники 
и инкубатор. В течение двух лет можем вло-
жить в этот проект около 6 млрд руб.

Продолжаем развитие проектов, свя-
занных с крупным рогатым скотом (КРС): 
в 2017 году произведем около 80 тыс. т го-
вядины, в 2018-м — около 100 тыс. т. Че-
рез три года планируем увеличить пого-
ловье с нынешних 0,5 млн голов до 1 млн 
голов и производить 200 тыс. т говядины в 
год. Кстати, существующая инфраструкту-
ра нашего проекта КРС позволила в корот-
кий срок запустить уникальный проект по 
розовой телятине — пока это 30 тыс. голов 
в год. Посмотрим, как будет развиваться 
проект, и по итогам работы в следующем 
году, возможно, примем решение расши-
рить производство.

Мы готовы построить еще два телятни-
ка по 2,5 млрд руб. каждый. Мы видим, что 
спрос есть, рынок есть, единственное узкое 
место — наличие молочных телят. Часть по-
головья мы производим сами, часть закупа-
ем у фермеров и молочных хозяйств. Произ-
водство молодняка крупного рогатого скота 
требует времени, и резко нарастить предло-
жение наши поставщики просто не могут, 
хотя мы даем хорошую цену — выше рынка.
— Весной вы объявили о начале произ-
водства ягнятины. Масштаб — 12 ферм 
и 21 млрд руб. — не похож на тест. В Рос-
сии действительно такой большой спрос 
на этот вид мяса?

— Ягнятина — очень интересный продукт. 
Наш проект станет первым индустриаль-
ным производством такого масштаба не 
только в России, но и в мире. Его реализа-
ция займет порядка четырех-пяти лет. Что 
касается рынка, в России много обычной 
баранины. Но нет стандарта производства, 
гарантий безопасности продукта и каче-
ства — это основная проблема. В централь-
ные области привозят баранину с Кавказа, 
где слово «ветеринария» не воспринима-
ется положительно. Посмотрим, удастся 
ли нам конкурировать с такой продукцией. 
Надеюсь, что все получится.

— «Мираторг» также планирует стать 
производителем молока. Окончатель-
но параметры по молочному проекту 
определены?
— В целом рамки проекта понятны: четы-
ре фермы по 5 тыс. коров каждая и пред-
приятие по глубокой переработке молока 
и производству сыров, кисломолочных 
продуктов. Пока мы не выбрали регион, 
рассматриваем Калугу или Тулу, но самое 
главное, окончательное решение еще не 
принято.

Мы должны правильно все рассчитать и 
не взять на себя лишнего, учитывая слож-
ность проектов в нашем портфеле и объем 
запланированных инвестиций.
— Ранее вы анонсировали интерес хол-
динга к рынку свежих овощей. Проект 
разработан?
— Есть понимание проекта, но окончатель-
ные параметры, включая инвестиции, пока 
не определены. Думаю, нам потребуется 
еще один-два месяца, чтобы все финализи-
ровать. Мы планируем выращивать карто-
фель, лук, морковь, свеклу, чеснок, прежде 
всего в Тульской области, где у компании 
порядка 4 тыс. га земель с возможностью 
полива. В общей сложности с учетом Брян-
ска и Курска у «Мираторга» сейчас больше 
6 тыс. га земель на поливе.
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Из жизни  
Виктора Линника 

1967  
родился в Москве

1987 
окончил Московский 
государственный университет 
геодезии и картографии (МИИГАиК), 
по специальности «инженер»

1989–1992 
работал по специальности 
в ИВТ «Особое конструкторское 
бюро» и на предприятии 
«Плазменные процессы»

1992–1995  
занимался туристическим 
бизнесом и импортом 
продуктов питания

1995  
создал вместе с братом-близнецом 
Александром Линником компанию 
«Мираторг»
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Как и в других наших проектах, мы рабо-
таем в модели вертикальной интеграции и 
ориентируемся на глубокую переработку и 
производство продукции с высокой добав-
ленной стоимостью. Поэтому проект вклю-
чает строительство современного храни-
лища и высокотехнологичного завода по 
переработке овощей, который будет рабо-
тать как для розницы, так и для фудсервиса 
(продукты для общепита).

В розницу будем поставлять фасован-
ную продукцию. Сейчас изучаем европей-
ский и американский опыт — в каком на-
правлении развивается спрос, куда смо-
трит потребитель. В дальнейшем не исклю-
чаем возможность выхода на следующий 
уровень глубины переработки: например, 
производство чипсов, картофеля фри и так 
далее. Но этот вопрос будет актуальным не 
ранее чем через год.
— Для овощей и молока, если вы пой-
дете все же на этот рынок, будете раз-
рабатывать новый бренд?
— Нет. Мы в данном случае очень консер-
вативны и не планируем развивать новые 
бренды. Вся продукция будет под брендом 
«Мираторг», о каком бы направлении ни 
шла речь. Это хороший бренд, известный 
потребителю, который получает качество 
и хорошую цену.
— Вы довольны развитием своего роз-
ничного проекта? Недавно я зашла в 
ваш магазин и была удивлена тем, что 
он был очень похож по ассортимен-
ту на любой другой обычный супер-
маркет. Мне казалось, что в собствен-
ной рознице будет сделана ставка на 
продукцию «Мираторга» — я этого не 
увидела.
— Если говорить о мясе и полуфабрикатах, 
то в наших супермаркетах представлен са-
мый широкий на рынке ассортимент фир-
менной продукции. С другой стороны, вы 
правы, и супермаркет не ограничивается 
одной категорией продуктов. Мы должны 
отличаться от других игроков не только 
благодаря мясной полке.

Проект фирменной розницы очень 
сложный, в том числе и потому, что мы в 
самом начале наделали много ошибок. Сей-
час развитием сети занимается брат (Алек-
сандр Линник; председатель совета дирек-
торов «Мираторга». — РБК) — в этот бизнес 
надо погружаться полностью, очень много 
нюансов.

Уже сейчас происходят качественные 
изменения, которые касаются, как вы пра-
вильно заметили, ассортимента. Мы хотим 
продавать только качественные продукты 
по приемлемым ценам. Это будет другая 
кондитерка, вино, пиво, нежели в «Магни-
те» или магазинах Х5 Retail Group. И неко-
торые позиции, уверяю, вы сможете найти 
только у нас.

«Есть регионы, где ветеринары 
в золотых башмаках ходят»

— В России помимо чумы свиней снова 
возникла угроза распространения ящу-
ра. Насколько «Мираторг» как произво-
дителя мяса беспокоят эти риски? Мно-
го говорят об отсутствии порядка в ре-
гионах.
— Могу ответственно заявить: ветеринар-
ные службы регионов не выполняют свои 
функции ни в одном российском субъек-
те. Решение проблемы может быть только 
одно — восстановить единую ветеринар-
ную службу в России и делать ее по статусу 
не ниже, чем полиция или Следственный 
комитет.

В чем причины нынешней плачевной си-
туации? Главного ветеринарного врача ре-
гиона назначает губернатор. Зачастую ру-
ководить ветслужбой ставят не професси-
оналов, а например, бывших силовиков, не 
специалистов в данной сфере. Уверен, что 
главный ветврач обязан иметь профильное 
образование.

Подчиненность главного ветврача вла-
стям региона приводит к тому, что в ряде 
случаев не выполняются абсолютно необ-
ходимые ветеринарные требования. В част-
ности, регионы не хотят принимать жесткие 
непопулярные решения об уничтожении 
поголовья в случае вспышки заболевания. 
А  выполнение таких требований крити-
чески важно и обязательно независимо от 
того, кто хозяин зараженной площадки — 
сват, брат или друг губернатора.

Отдельная тема — стоимость ветеринар-
ных справок, которые должны подтвер-
ждать происхождение и безопасность про-
дукции. Например, в Ленобласти справка 
может стоить 10 руб., а в Белгородской — 
100 руб., то есть разница в десять раз. По-
чему так? Никому непонятно. В итоге есть 
регионы, где ветеринары ходят в золотых 
башмаках, а есть ветслужбы, которым не 
хватает денег на покупку компьютера. Еже-
годно на справки «Мираторг» тратит более 
500 млн руб. При этом никакой пользы с 
точки зрения ветеринарной безопасности 
не получаем ни мы, ни потребители! Суще-
ствующая система порождает непрозрач-
ность и коррупцию.
— Проблему, возможно, решило бы вве-
дение в России, а потом и во всех стра-
нах Таможенного союза электронной 
ветсертификации (ЭВС, система элек-
тронного документооборота. — РБК). 
Но Минсельхоз предложил передви-
нуть сроки ее введения с начала на се-
редину 2018 года. По вашему мнению, 
насколько игроки рынка готовы к вве-
дению ЭВС?
— Об электронной сертификации говорят 
последние пять лет, и она реально необ-
ходима всей отрасли. Существующая ве-
теринарная система неэффективна: нет 
контроля перемещения как «живка», так 
и мясной продукции внутри Таможенного 
союза ЕАЭС.

Когда в 2004 году отказались от единой 
ветслужбы и отдали полномочия в регио-
ны — это был полный провал. В результате 
получили неконтролируемое распростране-
ние болезней животных, а главное, и спро-
сить не с кого, потому что никто не пони-
мает, какая продукция, откуда и куда едет.

Электронная сертификация решает эту 
проблему, обеспечивая прозрачность и про-
слеживаемость движения и поставок сель-
хозпродукции. «Мираторг» участвовал в пи-
лотном проекте и готов работать в рамках 
системы уже с 1 января 2018 года. Я пони-
маю, что на рынке есть много производите-
лей, а во внимание надо принимать и раз-
мер нашей страны. Возможно, есть опреде-
ленная целесообразность в переносе сроков 
запуска системы еще на полгода. Хотя я бы 
вводил с 1 января и не затягивал.
— На ваш взгляд, почему так долго этот 
вопрос решается? И что введение ЭВС 
даст рынку и конечному потребителю?
— Здесь действует очень сильное лобби со 
стороны серых и черных производителей и 
поставщиков. По сути речь идет о контра-
бандистах. Долю нелегальной мясной про-
дукции никто точно не знает, но, по нашим 
оценкам, она составляет 30–40% от общего 
объема российского рынка. Прежде всего 
такая продукция поступает к нам из Бело-
руссии, которую недаром называют круп-
нейшей страной-контрабандистом в мире, 
а также из Казахстана, Молдавии, Армении, 
Узбекистана. Наши партнеры по Таможен-
ному союзу используют российский рынок 
по полной программе.

Не секрет, что против введения ЭВС вы-
ступают молочные компании, прежде все-
го крупные иностранные переработчики, 
входящие в Союзмолоко (PepsiCo и Danone). 
И для меня не вполне понятно, почему они 
так против изменений, которые однознач-
но на пользу конечному потребителю.

Возможно, вопрос в том, что ЭВС позво-
ляет отследить баланс в производственной 
цепочке и подсчитать, сколько сырья посту-
пило на предприятие, а сколько продукции 
вышло в итоге. Тогда использовать пальмо-
вое масло или импортное сухое молоко, не 
указывая их на этикетке, уже не получится. 
Не вижу другой логики, почему коллеги-мо-
лочники блокируют внедрение ЭВС.

При этом я уверен, что российские про-
изводители обеими руками за то, чтобы сде-
лать рынок прозрачным. Сейчас произво-
дители хорошего, качественного молока не 
получают справедливой цены — им прихо-
дится конкурировать с недобросовестны-

ми участниками рынка, которые исполь-
зуют то же пальмовое масло, обманывая 
потребителя.

«Откаты — это повсеместная 
проблема для отрасли»

— Недавно стало известно, что против 
вашего бывшего коммерческого дирек-
тора Юлии Аксеновой возбуждено уго-
ловное дело по факту вывода из компа-
нии 11,6 млн руб. Аксенова, в свою оче-
редь, заявила СМИ, что уголовное дело 
заведено, чтобы не дать ей уйти к кон-
курентам. Как вы можете прокоммен-
тировать эту историю?
— Я не могу комментировать ситуацию по 
понятным причинам — следствие еще не 
закончено. Но для большинства участни-
ков рынка мяса все ясно. Злоупотребления 
менеджмента — общая головная боль прак-
тически для всех производителей. Те же от-
каты — повсеместная проблема для отрасли, 
к сожалению.

Возьмите такой сравнительно узкий сег-
мент, как поставка специй для полуфабри-
катов и маринадов. Это непростой про-
дукт — важен состав, количество, качество 
ингредиентов. И поставщики пытаются 
купить людей, которые отвечают за это на-
правление в компаниях — производителях 
мясной продукции. Потому что даже не-
большое изменение в рецептуре, например 
чуть больше соли, дает ощутимый эффект в 
деньгах. Мы тоже с этим столкнулись, поэ-
тому приняли решение начать собственное 
производство специй.
— То есть выявленная схема отката ста-
ла основной для развития нового на-
правления?
— Иногда мы просто вынуждены входить 
в новые направления. Потому что найти 
порядочных людей, поставщиков, кото-
рые занимаются специями, практически 
невозможно. В итоге мы посмотрели, как 
построен этот бизнес, из чего состоит, на-
няли специалиста-профессионала и уже 
запустили производство на базе нашего 
предприятия в Калининграде.
— Сколько вложили в проект? Какие 
именно специи намерены производить?
— Общий объем инвестиций — 80 млн руб., 
при этом окупаемость составит всего шесть 
месяцев. Пока это первый этап, b2b-бизнес 
внутри холдинга, только для собственных 
нужд. Мы хотим гарантировать качество 
нашей продукции, поэтому будем кон-
тролировать все — от сырья до рецептуры. 
Закупаем в Индии специи, необходимые 
для маринования мяса: красный и черный 
перец, гвоздика, кориандр и т.д., перераба-
тываем в Калининграде, а затем поставляем 
смеси на свои производственные площадки 
в Белгороде и Брянске.

На следующем этапе планируем разра-
ботать линейку специй для своих рестора-
нов «Бургер & Фрайс», а также для розницы. 
Но здесь по объемам пока сказать трудно. 

Чем занимается «Мираторг» 

Агропромышленный холдинг «Мираторг» был основан братьями Александром и 
Виктором Линниками в 1995 году. «Мираторг» имеет вертикально интегрированную 
структуру и осуществляет полный цикл производства: от растениеводства (зерно-
вые для кормов) до мясопереработки и реализации продукции в фирменной роз-
ничной сети. В частности, холдинг является крупнейшим в России производителем 
свинины и говядины (409 тыс. т свинины в живом весе и 62,14 тыс. т говядины по 
итогам 2016 года). Также занимается птицеводством, производством кормов, за-
мороженных смесей и полуфабрикатов. Выручка «Мираторга» в 2016 году выросла 
на 25% и составила 120 млрд руб. В настоящее время активы компании расположе-
ны в 16 регионах России, в том числе в Брянской, Калужской, Смоленской, Орлов-
ской, Калининградской, Тульской областях.

Главные враги мясопроизводителей 

Африканская чума свиней 
(вирусная болезнь свиней, 
летальность животных от ко-
торой может достигать 100%) 
пришла в Россию в 2007 году с 
территории Грузии. С момен-
та обнаружения и до августа 
2017 года в России было зареги-
стрировано более 1280 случаев 
вспышек АЧС. В июне 2017 года 
глава Россельхознадзора 
Сергей Данкверт говорил, что 
совокупные убытки россий-
ских аграриев от АЧС могли 
достичь 75 млрд руб., а прямые 
потери — 5 млрд руб. По дан-
ным Международного эпизо-

отического бюро, случаи АЧС 
в 2017 году также были зареги-
стрированы в Польше, Литве, 
Латвии, на Украине, в ЮАР.

Птичий грипп также впервые 
появился в России в 2007 году. 
В 2017 году вспышки заболе-
вания были зафиксированы в 
Московской, Калининградской, 
Ростовской, Воронежской, 
Нижегородской, Самарской 
областях, Краснодарском крае, 
республиках Марий Эл, Татар-
стан и Удмуртия. В частности, 
в Ростовской области из-за 

вспышек заболевания на фабри-
ке «Маркинская» было уничто-
жено 230 тыс. голов птицы, на 
площадках «Евродона» погибло 
около 1,5 млн голов птицы, 
убытки группы составили около 
2,6 млрд руб. Вспышку птичьего 
гриппа также зафиксировали 
в этом году во Франции, Гер-
мании, Италии, Японии, Индии, 
Китае, США и др.

Ящур впервые был зафикси-
рован в России в 1993 году 
во Владимирской области. 
В середине 2016 года Россия 

была признана свободной от 
ящура страной, однако в том 
же году вновь были зафикси-
рованы вспышки заболевания. 
По состоянию на 20 октября 
2017 года ящур зафиксиро-
ван только в одном субъекте 
России — Республике Башкор-
тостан, карантин введен в че-
тырех селах Туймазинского 
района республики. Эпидемия 
ящура была зарегистрирована 
в начале 2017 года в Южной 
Корее.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 2 
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«Лаборатория Касперского» откроет свои программы для изучения

Делу дали код
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО,  
ПАВЕЛ КОШКИН

«Лаборатория Касперского» 
рассчитывает развеять подо-
зрения властей США в шпио-
наже, раскрыв исходный код 
своих программ. Но на его 
анализ может уйти несколько 
лет, и даже это не поможет 
опровергнуть обвинения США, 
считают аналитики.

«Лаборатория Касперского» наме-
рена предоставить независимым 
экспертам для проведения анали-
за исходный код своих продуктов, 
программных обновлений и правил 
распознавания угроз, говорится 
в поступившем в РБК сообщении 
компании. Таким образом компа-
ния рассчитывает «подтвердить 
прозрачность своей деятельности, 
которая прежде всего направлена 
на защиту пользователей от лю-
бых киберугроз, независимо от их 
происхождения или цели». Анализ 
исходного кода должен начаться до 
конца первого квартала 2018 года.

Эти действия компании будут 
частью ее глобальной инициати-
вы по информационной открыто-
сти (Global Transparency Initiative), 
цель которой — «вовлечь эксперт-
ное сообщество в области кибербе-
зопасности в проверку целостности 
и надежности продуктов, внутрен-
них процессов и бизнес-операций 
компании». Помимо независимо-
го анализа исходного кода компа-
ния в рамках данной инициативы 
намерена разработать дополни-
тельные механизмы контроля за 
процессом обработки данных, от-
крыть три «центра прозрачности» 
(Transparency Centers) по всему 
миру с целью решения любых во-
просов в сфере кибербезопасности 
совместно с клиентами, партнера-
ми и государственными органами. 

Первый центр планируется открыть 
в 2018 году, к 2020 году центры про-
зрачности должны появиться в 
Азии, Европе и США.

«Интернет был задуман для 
объединения людей и обмена зна-
ниями. Кибербезопасность не зна-
ет границ, и любые попытки по-
делить киберпространство, исхо-
дя из географических территорий, 
контрпродуктивны. Им надо поло-
жить конец. Мы должны восстано-
вить доверие в отношениях меж-
ду компаниями, правительствами 
и гражданами», — заявил генди-
ректор «Лаборатории Касперско-
го» Евгений Касперский. Впрочем, 
пока неясно, каким независимым 
экспертам будет передан для ана-
лиза исходный код продуктов ком-
пании и как именно будут работать 
ее «центры прозрачности».

Опасные связи 
с Кремлем

Инициатива «Лаборатории Кас-
перского» возникла неспроста — 
в середине июля правительство 
США исключило «Лабораторию 
Касперского» из списка постав-
щиков программного обеспече-
ния, чья продукция одобрена для 
использования госструктурами 
США. Министерство внутренней 
безопасности США к 13 декабря 
обязало все госучреждения отка-
заться от использования антиви-
русов «Лаборатории Касперского» 
и заменить их на другой софт. Свои 
действия власти США объясняли 
соображениями информационной 
безопасности. Сенатор от Демо-
кратической партии Джин Шахин 
заявляла о «связи «Лаборатории 
Касперского» с Кремлем», которая 
«внушает очень большую тревогу». 

Информация о «закладках» в 
софте «Лаборатории Касперско-
го», позволяющих получать ин-

формацию российским спецслуж-
бам, в последнее время часто по-
являлась и в американской прессе. 
Так, The Wall Street Journal со ссыл-
кой на анонимных действующих 
и бывших должностных лиц США 
сообщал, что российские власти 
модифицировали программное 
обеспечение «Лаборатории Кас-
перского» для шпионажа и поиска 
на использующих его компьюте-
рах документов федеральных ве-
домств США с грифом «Top Secret».

В «Лаборатории Касперского» 
называли заявления властей США 
о связях компании с Кремлем «не-
обоснованными» и опровергли 
сотрудничество с какими бы то ни 
было государствами для кибер-
шпионажа. Евгений Касперский 
в июле уже заявлял о готовности 
предоставить властям США исход-
ные коды программ его компании 
для экспертизы, однако публично-
го ответа со стороны США на это 
предложение не последовало. Ко-
митет палаты представителей по 

науке, космосу и технологиям кон-
гресса США приглашал Касперско-
го лично посетить одно из заседа-
ний для дачи показаний, однако 
затем заседание было отложено, 
хотя Евгений Касперский выразил 
готовность приехать. Новое заседа-
ние комитета назначено на 25 ок-
тября, однако на него Евгения Кас-
перского уже не приглашали, сооб-
щил представитель «Лаборатории 
Касперского» Андрей Булай.

На фоне обвинений со сторо-
ны властей США у «Лаборатории 
Касперского» возникли проблемы 
с поставками не только в госсек-
тор, но и обычным американским 
пользователям. Так, крупная сеть 
магазинов потребительской элек-
троники Best Buy объявила о сня-
тии с продаж «Антивируса Каспер-
ского» в связи с подозрениями о 
связях компании с российскими 
спецслужбами.

Активизировались и конку-
ренты компании, которые стали 
использовать тезисы о небезопас-
ности продуктов «Лаборатории 
Касперского» в маркетинговых 
целях. Например, международная 
IT-компания NovaStor рассылала 
своим потенциальным клиентам и 
партнерам в Европе электронные 
письма с предупреждением о том, 
что использование программных 
продуктов ее российских конку-
рентов — компаний «Лаборатория 
Касперского», Veeam и Acronis — 
небезопасно. 

В 2016 году «Лаборатория Кас-
перского» продала американским 
госструктурам продуктов пример-
но на $300 тыс., сообщали «Ведомо-
сти» со ссылкой на представителя 
компании. На всю Северную Аме-
рику приходилось до 24,3% от сум-
марных доходов компании, кото-
рые составили $644 млн по итогам 
года. По данным IDC, в 2016 году 
«Лаборатория Касперского» зани-
мала 6,7% на мировом рынке соф-

та для защиты конечных устройств, 
который оценивается в $9,5 млрд. 

Восстановить доверие

Все опрошенные РБК эксперты схо-
дятся во мнении, что аудит не по-
может «Лаборатории Касперского» 
полностью опровергнуть заявления 
американских властей. «Аудит ис-
ходного кода программы, тем более 
такого объемного, как антивирус-
ное решение, — очень трудоемкая 
задача. Так, например, анализ про-
екта TrueCrypt, обладающего замет-
но меньшей сложностью и количе-
ством кода, занял у целой группы 
исследователей безопасности поч-
ти два года», — говорит старший 
менеджер группы по управлению 
информационными рисками KPMG 
в России и СНГ Илья Шаленков.

Предложенная «Лабораторией 
Касперского» мера очень разумна, 
это удачный пиар-ход, но он вряд 
ли восстановит доверие к компа-
нии со стороны американцев, по-
лагает эксперт по кибербезопас-
ности из Института США и Кана-
ды РАН Павел Шариков. «Лабора-
тории Касперского» очень важно 
показать, что ее интерес на аме-
риканском рынке исключитель-
но коммерческий, но не полити-
ческий, объясняет Шариков моти-
вы российской компании. «Исклю-
чив «Лабораторию Касперского» 
из списка «надежных поставщи-
ков» программного обеспечения 
для американских государствен-
ных структур, Министерство вну-
тренней безопасности не ставило 
ультиматум или какие-то условия, 
выполнение которых восстановит 
доверие. Поэтому очевидно, что, 
если бы «Лаборатория Касперско-
го» не предприняла какой-нибудь 
ответный шаг, это бы означало, что 
компания признает обвинения  », — 
сказал Шариков РБК. 

В «Лаборатории Касперского» называли  

заявления властей США о связях компании  

с Кремлем «необоснованными»



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
16      Д Е Н Ь Г И       ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

Стоит ли бояться бесконтактных платежей

Неприкасаемый запас
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

Банки наращивают долю 
бесконтактных карт. Насколь-
ко безопасны такие карты и 
какие способы могут исполь-
зовать мошенники, чтобы 
уводить деньги с пластика?

В России активно развивается си-
стема бесконтактных платежей. 
По данным компании Visa, с сен-
тября 2015 по сентябрь 2016 года 
количество транзакций по кар-
там Visa РayWave увеличилось в 
4,5 раза. В пресс-службе платеж-
ной системы MasterCard, ссылаясь 
на исследование MasterIndex по 
итогам 2016 года, отметили, что 
более 60% россиян знакомы с тех-
нологией бесконтактной оплаты. 
Этот показатель вдвое превышает 
результаты 2015 года.

Опрошенные РБК топ-10 бан-
ков и банковских групп из рен-
кинга «Интерфакс-100» отмеча-
ют, что постепенно наращива-
ют объем бесконтактных карт в 
своем портфеле, хотя они не ве-
дут отдельную статистику по бес-
контактным картам, и приводят 
оценочные цифры. По данным 
пресс-службы Альфа-банка, за два 
года объем бесконтактных карт 
увеличился примерно в два раза. 
В пресс-службе ЮниКредит Банка 
говорят, что на долю бесконтакт-
ных карт в общем портфеле орга-
низации приходится почти 80%, а 
год назад этот показатель состав-
лял около 70%.

«Большинство новых карт, вы-
пускаемых ВТБ, являются бескон-
тактными. В настоящий момент 
их доля составляет более 30% от 
карточного портфеля банка, год 
назад она составляла примерно 
15%, и данный показатель про-
должает активно расти»,  — го-
ворит заместитель руководи-
теля департамента розничных 
продуктов ВТБ Юлия Деменюк. 
Остальные опрошенные банки 
не предоставили статистику от-
носительно выпуска бесконтакт-
ных карт.

В конце сентября Сбербанк 
сообщил, что к концу 2017 года 
все выпущенные банком новые 
карты, кроме карт моменталь-
ной выдачи и электронных (Visa 
Electron, Maestro, Maestro Соци-
альная), станут бесконтактными. 
На долю бесконтактных карт Visa 
и MasterCard в портфеле Сбербан-
ка сейчас приходится 11%. Всего 
же у Сбербанка 131 млн действу-
ющих пластиковых карт, таким 
образом, в ближайшие годы по 
мере обновления портфеля толь-
ко от Сбербанка на рынок посту-
пят десятки миллионов бескон-
тактных карт.

С популярностью бесконтакт-
ных платежей увеличивается и 
количество слухов об уязвимости 
этой технологии. РБК разбирался, 
действительно ли бесконтактные 
карты более уязвимы по сравне-
нию с обычным «пластиком» и 
как держатели таких карт могут 
защититься от мошенников.

Опасности реальные 
и мнимые

Получая на руки новую карту, 
клиенты часто задают вопрос о 
ее надежности, отмечают банки-
ры. По словам директора по мо-
ниторингу электронного бизнеса 
Альфа-банка Алексея Голенищева, 
подобные вопросы вызваны отно-
сительной новизной технологии и 
отсутствием популярной инфор-
мации, а также надуманным и не-
обоснованным негативом, порой 
транслируемым в интернете.

В частности, некоторые кли-
енты боятся, что с бесконтактной 
карты можно в людных местах 
мгновенно без ведома владельца 
снять небольшую сумму. «Якобы в 
общественном транспорте ходят 
мошенники с бесконтактными 
терминалами и списывают неза-
метно с бесконтактных карт кли-
ентов суммы до 1000 руб. Это очень 
гипотетический вариант, практи-
чески мало осуществимый», — го-
ворит Голенищев. «Размер угро-
зы крайне переоценен», — согла-
сен руководитель группы исследо-
вания и анализа мошенничества 
Kaspersky Fraud Prevention «Лабо-
ратории Касперского» Денис Гор-
чаков.

Как поясняет старший специ-
алист отдела исследования без-
опасности банковских систем 
Positive Technologies Ярослав Ба-
бин, для проведения транзакции 

и списания денег с карты необхо-
дим работающий платежный тер-
минал, чтобы банк-эквайер мог 
провести платеж. POS-терминал 
выдается только юридическим 
лицам и индивидуальным пред-
принимателям при заключении 
соответствующего договора, по-
ясняет менеджер по развитию ки-
бербезопасности в финансовых и 
торговых организациях департа-
мента ИБ ГК Softline Дмитрий 
Тирский. «Поэтому неправомер-
ное использование оборудования 
легко установить, а вся инфор-
мация о совершенных транзак-
циях сохраняется в логах банка, 
обслуживающего терминал»,  — 
говорит он.

Если клиенту придет уведом-
ление об операции, которую он 
не совершал, то он может сооб-
щить об этом в свой банк, кото-
рый определит, через терминал 
какого банка был совершен пла-
теж. «После этого банк, выдав-
ший терминал оплаты, будет вы-
нужден вернуть средства клиенту. 
В дальнейшем банк-эквайер мо-
жет взыскать возвращенные де-
нежные средства и оштрафовать 
владельца терминала оплаты», — 
поясняет начальник отдела разви-
тия Фридом Финанс Банка Мурад 
Шихмагомедов.

Еще одна угроза, информация 
о которой активно тиражируется 
в интернете, связана с возмож-
ностью с помощью самодель-

ного считывающего устройства 
«уводить» с пластика не деньги, 
а данные (от имени держателя до 
истории транзакций и остатке на 
счете).

В Сети эта схема описана следу-
ющим образом: с помощью само-
дельного считывающего устрой-
ства злоумышленники считывают 
с карт данные, чтобы потом, ис-
пользуя их, создать карту-клон с 
магнитной полосой и совершать 
с ее помощью покупки в интер-
нете. Этот вариант мошенниче-
ства эксперты называют не самым 
популярным, но реализуемым. 
В 2015 году, по данным компании 
Zecurion, таким образом с бескон-
тактных карт россиян увели 2 млн 
руб., статистику за более поздний 
период компания не предоставля-
ет, ссылаясь на договоренности с 
банками.

По словам Дмитрия Тирско-
го, информация, которую могут 
узнать мошенники, очень огра-
ничена. Это номер карты, срок 
действия, история транзакций, 
чтобы оценить активность поль-
зования картой и активность ее 
использования. При этом код CVV 
(трехзначный код, расположен-
ный на обратной стороне карты), 
который необходимо вводить для 
подтверждения платежа, скопиро-
вать невозможно. Алексей Голени-
щев из Альфа-банка говорит, что 
несколько лет назад некоторые 
онлайн-продавцы игнорировали 

требование подтверждать тран-
закции с помощью CVV и подоб-
ные махинации были возможны. 
Также, по его словам, иногда мо-
шенники пользовались пробела-
ми настройки системы безопасно-
сти банков. «Были единичные слу-
чаи, когда мошенники выясняли, 
что у какого-то банка некорректно 
работает система авторизации, 
и вместо запрашиваемого CVV 
вбивали произвольные цифры. 
Но  банки совершенствуют свою 
систему безопасности. Сейчас все 
банки — эмитенты карт в России в 
обязательном порядке проверяют 
CVV/CVC», — говорит он.

Эксперты говорят, что самая 
очевидная опасность для клиен-
та — потеря бесконтактной кар-
ты. Если она попадет в руки зло-
умышленника, тот сможет бес-
препятственно совершать мелкие 
покупки, пока владелец не забло-
кирует «пластик». Даже специаль-
ное оборудование ему для этого 
не понадобится.

Однако руководитель направ-
ления информационной безопас-
ности компании КРОК Андрей 
Заикин отмечает, что несколько 
платежей на мелкую сумму под-
ряд заставят сработать защитные 
системы банка и банк заблокирует 
такие операции как подозритель-
ные. Транзакции будут замороже-
ны до подтверждения их легитим-
ности. В банках подтвердили, что 
система безопасности отслежива-
ет подобные транзакции, отметив, 
что, как правило, операция бло-
кируется после трех совершен-
ных подряд операций на сумму, 
не требующую пин-кода.

На всякий случай

Те, кто все-таки боятся непра-
вомерного списания средств с 
карты «по воздуху», могут най-
ти в интернете нехитрые при-
способления, которые защитят 
от мошенников. Например, в 
онлайн-магазинах можно най-
ти экранирующие футляры из 
алюминия. Их цена варьируется 
от 50 руб. (за кардхолдер на одну 
карту) до 500 руб. (за футляры из 
кожи на несколько карт). Дороже 
(от 700–900 руб.) будут стоить пол-
ноценные кошельки с подкладкой 
из металлизированной ткани. 
Встречаются даже сумки и порт-
фели со специальными изолиро-
ванными отделениями, которые 
не пропустят сигнал.

Эксперты подтверждают, что 
эти способы действенные. Счи-
тать данные карты будет невоз-
можно, но, чтобы совершить по-
купку, пластик придется каждый 
раз вынимать из «упаковки».

Начальник аналитическо-
го управления  Бинбанка Алек-
сандр Свиридов добавляет, что 
если в кошельке есть две и более 
бесконтактных карты (включая 
транспортные), то это усложняет 
задачу считывания для злоумыш-
ленника. Терминал просто «запу-
тается» в радиоволнах от несколь-
ких карт. 
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Бесконтактные технологии

В основе действия тех-
нологии бесконтактной 
передачи данных лежит 
отправка сведений 
на малом расстоянии 
(не более 5 см) между 
картой и считывателем 
через магнитное поле, 

говорят эксперты. Чип и 
антенна, размещенные 
в карте, откликаются 
на запрос платежного 
терминала. Транзакции 
на сумму до 1 тыс. руб. 
не требуют введения 
пин-кода. Сделано это 

для того, чтобы недоро-
гие покупки не занима-
ли у покупателя много 
времени. Более крупные 
операции уже нуждаются 
в дополнительном под-
тверждении пин-кодом. 
Изменить этот лимит 

самостоятельно клиент 
банка не может.
В России бесконтактная 
карточная технология 
от Visa РayWave  появи-
лась осенью 2011 года. 
PayPass от MasterCard — 
в 2008 году.


